

El Socialismo en Cataluña

X Y ÚLTIMO

La obra que debe absorber todas las energías de los socialistas catalanes es la de procurar infiltrar el Socialismo en nuestra clase obrera, y, principalmente, la de solidarizarla, política y sindicalmente, con la del resto de España y de todo el mundo.

Nunca, por la fuerte influencia que en ella han ejercido los elementos anarquistas, ha sido un modelo nuestra organización obrera; pero desde la huelga general del 1902 hasta la fecha, su labor político-social representa una triste excepción en el mundo.

Se encuentran en la historia socialista de nuestros obreros actos de gran virilidad y entereza, de devota camaradería, de correcta disciplina; pero estos actos han representado siempre momentos fugaces, que han pasado sin dejar rastro: acciones, la mayor parte de las veces, apolíticas y desproporcionadas al motivo que las determinaba; hechos brillantes y corcos, como resplandores de fuegos artificiales.

Fuera de estos momentos de alta tensión, nuestros obreros han vivido la mayor parte del tiempo desorientados y faltos de las grandes virtudes del movimiento obrero internacional: falta de perfección espiritual, espíritu liberal y democrático, solidaridad con todos los oprimidos, acción educadora.

La masa obrera de todos los países, cuando se inició el movimiento que ha de conducirla a su liberación, poseía una instrucción rudimentaria y una educación política casi nula. La instrucción ha sido, y es aún en gran parte, privilegio de las clases pudientes, y éstas guardaron también para sí, durante mucho tiempo, el privilegio de los derechos políticos. Por esto desde los primeros momentos del movimiento obrero se ha procurado infiltrar en el ánimo de los militantes la idea de la necesidad de perfeccionar la instrucción individual, de adquirir una educación política-social, habitándose a una vida colectiva y regida democráticamente, y de despertar los sentimientos de fraternidad y solidaridad humanas.

Y en todas partes, los trabajadores se han impuesto el deber de realizar, en sus organizaciones y en sus intervenciones en la vida pública, esta labor educativa, junto con el aprendizaje necesario para poder regir la sociedad en beneficio de todos, para progresar todo lo rápidamente que las adquisiciones científicas permitan y para administrar en socialista los intereses colectivos.

Esta labor educativa, este trabajo de instrucción y aprendizaje sólo es posible a base de una acción continuada.

Y la obra político-social de los obreros catalanes se caracteriza precisamente por su discontinuidad. Y, además, por la falta de orientación educativa y sentimental. Nuestros obreros, sobre todo desde el 1902, no han tenido educadores (una excepción representa la corta intervención de mi querido amigo Fabra Ribas antes del 1909); han tenido casi exclusivamente irritadores y excitadores.

En primer lugar, el ambiente político-social de Barcelona, lleno de egoísmos y concupisencias, de odios y de falsedades, de dureza y de violencia, en el que se han menospreciado las prácticas democráticas y no se ha guardado el respeto debido a todas las ideas y a todos los hombres, ha sido y es aún un ambiente desmoralizador. Nuestros obreros no sólo no han recibido el ejemplo de una vida ciudadana liberal y respetuosa, sino que han debido ver cómo ha sido afán constante de los capitalistas el no concederles beligerancia colectiva y el procurar destruir por todos los medios sus organizaciones.

Por otra parte, los obreros se han visto completamente abandonados a sí mismos: nadie les ha tendido leal y cordialmente la mano; nadie ha hecho suyos sus dolores, sus necesidades, sus ilusiones, sus ideales; nadie los ha compadecido en sus persecuciones. Los hombres políticos que a ellos se han acercado ha sido para atraerlos a una política que no es la suya, para desvirtuar de su política, que ha de ser socialista, y aprovechar su fuerza para políticas capitalistas.

Y en este ambiente de falta de ciudadanía, de falta de idealidad y, sobre todo, de falta de amor, era realmente difícil que nuestros obreros no se contaminasen... Y se han contaminado.

También ellos han sido egoístas en su política. Ellos han procurado aprovechar todas las conquistas que la Internacional Obrera en Ginebra y la Unión General de Trabajadores en España han logrado conseguir; pero ellos no han ayudado ni a la Unión General ni a la Internacional en su trabajo. Y esto no es de buenos compañeros.

Ellos han procurado disfrutar de todas las ventajas y comodidades de la vida ciudadana, sin preocuparse de aportar su contribución a la organización de la ciudad. Y esta defeción la pagamos todos muy cara.

Ellos saben que la desaparición del capitalismo sólo es posible realizán-

dola, ya que no todos, muchos países a la vez, y, no obstante, sus organizaciones han vivido aisladas de las del resto del mundo.

Por otra parte, también ellos han aceptado el engaño y la simulación como arma de combate; también han sido duros y violentos y faltos de compasión para el dolor ajeno; también ha renegado de las normas democráticas en sus organizaciones; también han pensado más en el inmediato aumento de jornal y la disminución de jornada que en el medio régimen de libertad y justicia social.

Y así los hemos visto vivir estos últimos años organizando y dejándose destruir o destruyendo ellos mismos agrupaciones sindicales, sin una clara visión de su situación, descontentos, irritados y acostumbrándose a esperar lo todo de un acto catastrófico, de una convulsión social que, por otra parte, ni preparan ni se preparan para aprovecharla en el caso de que por otras causas se presentase. Régimen de Comités y acuerdos secretos; de huelgas que no se sabe por qué se hacen; de movimientos aparatosos, realizados con tanta disciplina como inconsciencia; de desinterés por grandes problemas político-sociales y de falta de solidaridad con sus compañeros de los demás países.

Y los obreros deben saber que a base de egoísmos, de violencias, de insolidaridad, de régimen de camarillas, de engaños, etc., se puede sostener una política capitalista; pero es imposible alcanzar un régimen de libertad y justicia social. Manejando estas armas, el capitalismo es invencible.

Si de algo sirve la experiencia, reojo nuestros obreros la muy triste de los hechos que han vivido estos últimos quince años.

Y para salir de esta situación no precisa inventar nada. Basta saber aprender las buenas enseñanzas que nos dan las organizaciones obreras de los demás países y algunas del resto de España (asturiana, madrileña, vizcaína, etc.) afiliadas a la Unión General de Trabajadores. Labor continuada, régimen democrático, solidaridad.

Nada es tan desmoralizador como el trabajo de rehacer varias veces lo mismo. Mientras siempre exista el problema de la simple organización, nunca podrán dedicarse energías a perfeccionar y fortalecer los Sindicatos. Y mientras continúan las veleidades de clandestinidad, los Sindicatos no tendrán vida segura.

La organización obrera debe vivir a plena luz y en plena democracia. Sólo una vida democrática es capaz de crear la educación y la voluntad colectivas que las nuevas organizaciones sociales requieren. La falta de conciencia y voluntad colectivas es lo que hace que nuestros obreros se entreguen como rebaño a la voluntad de unos pocos. El que no sabe guiarse se entrega con facilidad a quien le adula, le promete o se le impone. Pero con hombres que no saben decidir sus destinos no se forman colectividades fuertes y útiles para el progreso. Un régimen de plena democracia es, por otra parte, el único que puede evitar los traidores, el único que puede acabar con los que pactan a espaldas de la organización. Mientras nuestros obreros no sepan regirse democráticamente a sí mismos y sean juguete y víctimas de minorías audaces, que los llevan por donde quieren sin ni siquiera consultarlos, que van de los Sindicatos únicos a los Sindicatos libres, no pueden aspirar a dirigir la sociedad.

Las organizaciones obreras deben vivir solidarizadas, mejor dicho, unidas entre sí. El movimiento obrero español, andará siempre cojo mientras no cuente con los trabajadores catalanes; pero los obreros de Cataluña continuarán su triste historia de impotencia y esterilidad mientras no se incorporen leal y cordialmente al movimiento político y sindical del resto de España.

Incorporarse al movimiento sindical español quiere decir ingresar en la Unión General de Trabajadores. Este es el sitio de los obreros catalanes.

No puede, para negarse a ingresar en la Unión General de Trabajadores, esgrimirse honestamente el argumento de ser nuestros obreros partidarios de tácticas diferentes a las habitualmente seguidas por aquel organismo.

Se presenta a nuestros obreros como apolíticos o antipolíticos, y hemos visto cómo nutrieron las Fraternidades republicanas y cómo figuran y actúan en partidos políticos burgueses. Y esto es un gran peligro, porque el que hace política burguesa, difícilmente hará buena obra sindical obrerista; y, además, porque dejando al obrero en los partidos burgueses se le da la falsa impresión de que su movimiento no es completo, ya que le falta una actividad tan importante como la política.

Se los presenta como partidarios de tácticas extremistas, y hemos visto que las han seguido todas, a pesar de combatirlos en los demás. Las peli-ciones a los gobernantes, los tratos con políticos, las mediaciones oficia-

les no les son desconocidas. Por el contrario, el obrero catalán es tal vez el más moderado de España, y sólo prescindiendo de su opinión e imponiéndole violentamente una organización y una norma de conducta ha podido parecer, desde lejos, lo que en realidad no es. Por esto, todas sus cosas se derrumban tan fácilmente.

No son diferencias ideológicas ni de táctica lo que ha impedido la incorporación de nuestros obreros a la Unión General de Trabajadores. Ha sido, y es aún, la pereza de nuestras masas y el ambiente de «arribismo» que aquí se respira. Los obreros catalanes parece que no quieren resignarse a la dura y larga labor que ha de conducirlos a su redención, y esperan su liberación de la audacia de sus caudillos, no poniendo de su parte más que una pasiva obediencia o una mansa sumisión.

De ahí el triste espectáculo actual de las luchas entre los que aspiran al caudillaje, mientras la masa ni se entera.

Pero si diferencias ideológicas o de táctica existiesen; si, como algunos pretenden, directores mejores que los actuales de la Unión General de Trabajadores hubiésemos en el proletariado catalán, no olvidemos que la Unión General de Trabajadores es una democracia y que en ella disfrutan las organizaciones regionales de toda la libertad para plantear y resolver sus propias cuestiones. Si somos capaces de desarrollar nuevas orientaciones y mejores métodos para acelerar la marcha del movimiento obrero, ni somos capaces de producir mejores directores, ancho campo tendremos allí para demostrarlo y ganar adeptos, hasta llegar a que se impongan ideas, normas y hombres. Pero a que se impongan por convencimiento, no imponerlos brutalmente. Convenciendo, la Unión General de Trabajadores se ha hecho fuerte. Con la imposición violenta hemos abocado aquí a los Sindicatos libres.

El Partido Socialista y la Unión General de Trabajadores son no solamente las únicas fuerzas política y sindical aprovechables de España, sino que son escuelas de educación democrática y obrera que han hecho sus pruebas. Aprovecharlas y fortalecerlas es la mejor prueba de buen sentido que pueden dar los obreros catalanes.

Mientras no sigan este camino; mientras nuestros obreros no se convenceran de que su liberación sólo puede ser obra de un trabajo persistente y continuado, de una labor de todos los días; mientras no sepan ver que cada nueva conquista es, por una parte, una disminución de dolor, y por otra, un nuevo punto de apoyo para saltar más; mientras no realicen el aprendizaje político que les es necesario para regir la sociedad, y no se procuren la educación político-social conveniente para que su gobierno represente un progreso para todas las actividades humanas, están condenados a fracasar continuamente.

Las nuevas organizaciones sociales se acercan, y son fatales. No queramos los catalanes aprovecharnos egoístamente de ellas sin haber contribuido a su desenvolvimiento. Cifremos nuestro orgullo en trabajar generosamente y con todas nuestras fuerzas para su más rápida implantación. Y hagámoslo en leal y cordial camaradería con todos los compañeros del mundo, y más directamente con los de la Unión General de Trabajadores de España.

R. PLA Y ARMENGO

El desarme de Dinamarca, votado por la Cámara de Diputados

El «Folketing» (Cámara de Diputados) de Dinamarca acaba de votar, por 75 votos contra 71, el proyecto de desarme presentado por los socialistas. El asunto va ahora al «Landsting» (Senado), donde seguramente hallará ruda oposición. El contenido del proyecto es el siguiente:

El ejército y la flota de guerra se transformarán en un cuerpo de guardia y en una marina del Estado, cuyo objeto será cuidar el cumplimiento de las obligaciones de Dinamarca en lo tocante a su neutralidad y a las obligaciones impuestas por la Liga de Naciones. Los ministerios de Guerra y de Marina serán disueltos, las fortificaciones serán desarmadas, y el servicio militar obligatorio será abolido, sustituyéndolo por el servicio voluntario. Todos los hombres de veinte años o más que quisieren servir en el cuerpo de guardia o en la marina del Estado han de dar aviso a este respecto. De entre los hombres útiles para servir se sacará anualmente el número necesario (1.600 hombres). Todos los cuerpos militares privados serán prohibidos.

La fuerza total del cuerpo de guardia será de unos 13.000 hombres. La marina del Estado ha de comprender 6 buques de guardia de un tonelaje total de hasta 8.000 toneladas; 24 buques de vigilancia pequeños con 3.600 toneladas en conjunto; unos barcos-depositos y 12 hidroaviones. Los gastos anuales para ambas instituciones se reducirán de unos 50 a 60 millones de coronas a unos 17 millones de coronas.

La mayoría de la Cámara de Diputados (socialistas y liberales) ha votado dicho proyecto. Pero en el Senado tienen mayoría los conservadores y el partido agrario, y se prevé una dura lucha sobre este proyecto, lucha que podrá resultar un tanto larga, porque no es posible disolver el Senado hasta dentro de dos años. Sin embargo, la lucha no será abandonada. Los socialistas se dan muy bien cuenta de que la gran mayoría de los electores apoyan a la Cámara de Diputados.

Carl Angelius ANDERSEN

Copenhague. Trabajadores! Propagad y leed vuestro diario EL SOCIALISTA

La significación del último triunfo laborista en Bathwell

LONDRES, 1.—La victoria del candidato laborista en Bathwell, lograda por el voto de los trabajadores y pequeños comerciantes y principalmente por los «clérigos de los mineros, constituye una lección eficientísima para el Gobierno y para los dueños de las minas.

Al elegir a José Sullivan, el candidato laborista, por una mayoría de más de 6.000 votos sobre el candidato conservador, apoyado por el Gobierno, los electores se han pronunciado francamente contra todo rebaja en los salarios de los mineros y han declarado que no puede haber otra solución para la crisis de la industria hulla que la de reorganizarla sobre principios de socialización.

El propio candidato conservador, mister Mackay, reconoció que los mineros habían votado como un solo hombre, impresionados por el informe de la Comisión del carbón, en el que han creído ver una amenaza de disminución de los salarios.

Sullivan, el candidato laborista triunfante, ha dicho en una entrevista que publica el «Daily Herald», que el resultado de la elección indica que toda la clase obrera está solidarizada con los mineros para ayudarlos a mantener las mejoras conquistadas.

«Una nota significativa de la elección —dijo— ha sido el apoyo dado a los obreros por muchos comerciantes. Por primera vez, que yo sepa, comerciantes y pequeños burgueses han procedido de acuerdo con los trabajadores, sin duda porque se dan cuenta de que la pobreza de los trabajadores es mala para el comercio y va contra la prosperidad del negocio».

Aludiendo al dictamen de la Comisión del carbón, dijo Sullivan que consideraba el triunfo como «un mandato contra la propuesta de dicha Comisión en lo que afecta a la reducción de los salarios y a la indemnización a los propietarios de las minas, y como un voto favorable a la nacionalización, único medio de reorganizar la industria».

El camarada Henderson dirigió a Sullivan el telegrama siguiente:

«Bathwell se ha elevado sobre nuestras diferencias, y una vez más ha proclamado su fe en los ideales políticos e industriales del Labour Party. Recibid mi más cordial enhorabuena».

El desencanto de los conservadores ha sido muy grande, pues designaron un candidato prestigioso y procuraron su triunfo apoyándole con toda la fuerza de la organización conservadora escocesa.—Henry.

EL SOCIALISTA.—Apartado 10.036 (Estafeta 10).

Efemérides

Sor María de Ágreda

2 de abril de 1607.—Nace en la villa de Ágreda la religiosa María Coronel y Arana, conocida por la venerable madre María de Jesús Ágreda. Desde la niñez se sintió inclinada al misticismo y a la vida contemplativa, que transmitió a toda su familia, pues sus padres y una hermana ingresaron en distintas casas religiosas después que ella. Los bienes de la familia se emplearon en la fundación de un convento en la villa de Ágreda, del que fué elegida abadesa por dispensa de edad, cargo que ejerció durante treinta y cinco años. Sus escritos dieron pretexto al Santo Oficio para procesarla, saliendo absuelta. La Sorbona de París también incoó proceso contra sus doctrinas. Durante veintidós años mantuvo correspondencia con Felipe IV, dándole en sus cartas consejos y haciéndole advertencias que el monarca atendió más de una vez. Murió en su convento el 2 de mayo de 1665. De las obras que escribió, la más notable es La mística ciudad de Dios. Don Francisco Silveira publicó una interesante biografía de esta escritora ascética.

Brillat Savarin

2 de abril de 1755.—Nace en Bellay el escritor Anselmo Brillat-Savarin. Fué diputado de los Estados Generales, y se opuso a la institución del Jurado y a la abolición de la pena de muerte. Perseguido por sus ideas federa- listas tuvo que refugiarse en Suiza, y de allí pasó a los Estados Unidos, donde pasó grandes estrecheces. A la caída de Robespierre volvió a Francia, y fué nombrado miembro del Tribunal de casación, en el que permaneció hasta su muerte, acaecida en París en el año de 1826. Publicó varias obras sobre diversos temas, pero la que le ha dado fama hasta el día ha sido la titulada Fisiología del gusto, especie de tratado de culinaria, traducido a todos los idiomas.

Brown-Séguard

2 de abril de 1804.—Muere en París el médico Carlos Brown-Séguard, que había nacido en Puerto Luis (Isla Mauricio) el 8 de abril de 1817. Hijo de padre americano, se naturalizó francés y marchó a París a estudiar Medicina, doctorándose en 1840. Se dedicó con preferencia a la Fisiología experimental y a la patología del sistema nervioso. Después de visitar los Estados Unidos e Inglaterra, regresó a París en 1849, y entró de profesor auxiliar de la Facultad de Medicina, donde permaneció hasta 1871, en que sustituyó al célebre Claudio Bernard en la cátedra de Fisiología experimental en el Colegio de Francia. En 1885 le fué otorgado por el Instituto de Francia el premio biennial de 20.000 francos. Se le deben numerosos trabajos acerca del calor animal, la composición de la sangre y el sistema nervioso muscular. Se hizo notar por las inyecciones de líquido testicular por él ideadas. Sus obras científicas, que escribió en francés y en inglés, son numerosísimas.

Resumen del extranjero

PARIS.—La Cámara de diputados, por 239 votos contra 159, aprobó el conjunto del proyecto financiero del Gobierno, terminando la sesión a las nueve de la mañana.

Ha fallecido el señor Coruche, que explotaba los Casinos de Deauville y Cannes, persona muy conocida en la alta sociedad española. Entre la alta clientela de Deauville figuraba el retentamiento destronado Shah de Persia.

LONDRES.—Los patronos mineros del carbón han entregado sus proposiciones, que serán sometidas a la Conferencia nacional de delegados, que se celebrará el próximo día 9. Los representantes obreros han manifestado que las propuestas patronales son inaceptables.

Un manuscrito de Milton comentando las «Metamorfosis», de Ovidio, se ha vendido en la considerable cantidad de 250.000 pesetas. Un ejemplar de la primera edición de Shakespeare, de 1623, se ha vendido también en 3.500 libras esterlinas.

GINEBRA.—Satisfechos los pagos para la adquisición de los terrenos en que se ha de instalar el nuevo inmueble de la Oficina Internacional del Trabajo, la inauguración oficial de los mismos se verificará el día 10 de junio en el intervalo que separa las dos Conferencias que han de celebrarse este año.

BERLÍN.—Se ha entregado la cantidad de 62 millones de marcos oro, que representa la primera mitad de los intereses anuales vencidos en 1.º de abril por el segundo año de vigencia del plan Dawes.

WASHINGTON.—En breve se presentará a la Cámara el proyecto de ley referente a la devolución a sus propietarios de los bienes alemanes embargados durante la guerra.

LISBOA.—Después de varias explicaciones entre los ministros de Agricultura y Comercio y el presidente del Gobierno, dichos ministros han retirado sus dimisiones, quedando, por tanto, conjurada la crisis política.

Ha llegado a esta capital don Alfonso Costa, que ha sido recibido por el Gobierno y el partido democrático.

CONSTANTINOPLA.—Un grupo de oficiales del ejército turco ha asaltado la redacción del diario «Millet», destruyéndolo todo. Han sido detenidos cuatro asaltantes, que serán juzgados por Consejo de guerra.

VIENA.—El príncipe Hubert de Hohenlohe, gran cultivador de caballos de carreras, ha tomado la determinación de mortear a fraile.

NEUVA YORK.—Los doctores Ferry y Fisher han descubierta una vacuna contra el sarampión.

El porvenir tiene muchos nombres; para los débiles se llama imposible; para los tímidos, lo desconocido; para los pensadores y para los valientes se llama el ideal.—VICTOR HUGO.

Asteriscos

Viernes santo

Día de rígida vigilia. Abstinencia. Cristo muere en la cruz. Doctrina de la resurrección de la carne, de la redención de nuestros pecados. Su sangre es nuestra salvación; su sacrificio, nuestro consuelo para el mañana. Todo nos será concedido al término de nuestra existencia y seremos juzgados definitivamente al tiempo mismo en que la vida del mundo acabe. Plazo largo en demasía. En la redención de los pecados no entra el de nuestros supuestos padres. En ese punto la maldición es inquebrantable: «¡Daráis el pan con el sudor de tu frente!» El sacrificio del Rabí no tiene fuerza ni virtudes retroactivas. El pasado sigue gravitando sobre las criaturas, irresponsables de él. ¡Por qué esa injusticia, Señor! Si tu designio fué, es, bueno, ¡por qué redimir de esa condena a los poderosos y redoblarla a los débiles! Nuestro curso nunca será lo suficiente para alcanzarlo. Somos muchos ya los que con bien probada buena voluntad te buscamos, Señor. No damos contigo, Señor. Y bien conoces nuestros afanes, el celo de nuestra pesquisición, la incansable búsqueda a través de las injusticias de todos los días, amparadas en tu nombre. ¡Qué hemos! ¡Cómo no desmayar sin tu socorro y tu asistencia!

Ateos nos decimos y nos dicen. Ateos con religión. Ateos de fe encendida y entusiasmado despierto. Creyentes de la Bondad. Cuando los más fingen misticismos calculados egoístamente, nosotros, desnudos de alma, negamos tu huella en la tierra. No estás en ella. Nuestros ojos no te ven, ni te adivinamos nuestras carnes, castigadas en una labor dura y fatigada de oponerse al dolor escrito decretado por los que pueden decretarlo. No hay huella de ti entre los hombres si eres, como nos dicen, Bondad. Si la hubo, se perdió, y de tus doctrinas se pudrió la almendra. Bien que todo sea perecedero y huido; pero ¡por qué hacer secular el daño y el castigo! También debe acabar. Es justo que el mal se resienta de la misma bondad que la vida. Esta es, Señor, nuestra petición, nuestro egoísmo, nuestro pecado. ¡Contra él, ¡será ir contra tus designios! No blasfemas y reniegas de tu nombre los que osos aceptaréis! Creemos que sí. De ahí que los odiamos. Odios es santo y licito a las veces. Tú debes de saberlo. Los odiamos porque se empeñan en hacerte cruel, porque pudren la sangre de Cristo y amenazan con duelos y quebrantos eternos, además de los temporales que con su poder nos infligen a los que se rebelan contra su sientra de crueldad. Y ateos nos llaman, y ateos nos llamamos para distinguirnos de ellos, que ni creemos ni dejan de creer; pero les conviene hacer de ti, de ti, Señor, custodio de su poder y de su dinero. Mienten cuando rezan, mienten cuando te cantan alabanzas, y hasta cuando creen decir verdad, mienten. Mienten siempre. Ya en esto la razón de nuestro odio.

Y odiando y creyendo, Señor, te buscamos. Y te vemos clavado a la cruz de tu agonía, sangriento, crucijente y dolorido, los ojos anublados de lágrimas, y no podemos creer en ti, que no descargas la furia de tu brazo joven en el ímpetu de tu palabra encendida sobre esa muchedumbre de falsarios que te dan un cortejo inenarrable y espectacular, buscando artores forasteros con tu agonía. ¡Ayúdanos a creer, Señor! Damos tu brazo para nuestra obra.

No son liberales

«La Voz» está preguntando a todo el mundo su opinión acerca del liberalismo, y entre los consultados—¡los hay que de liberales no tienen ni el apellido!—figura el señor García Vaso, el ex diputado cartagenero, aliado de Cierva y de Maestre, quien dice en su respuesta:

«Porvenir del liberalismo en España? «Negro. Con los liberales boadilísticos que andamos por España tardará en resucitar el liberalismo.»

Estos liberales «emboscados» son los mismos que, cuando les interesa, se dedican a obstaculizar el desarrollo del Socialismo, acusándonos de colaboracionismo y alardeando de un radicalismo hueco. Son los mismos que mataron, traicionándolo, el viejo republicanismo español, y que matarán también, si se les dejara manobrar impunemente, el Socialismo esparterizador.

No. El porvenir del liberalismo no es negro. Será negro el porvenir del liberalismo de Romanones; pero el del verdadero liberalismo, depurado y fortalecido en la adversidad, ése es cada día más brillante y más seguro. Y los que no lo ven así es que no son liberales.

EL SOCIALISTA.—Apartado 10.036 (Estafeta 10).

Aniversario del Grupo Femenino Socialista y de la Juventud Socialista Madrileña

Para conmemorar el XIX aniversario de la fundación del Grupo Femenino Socialista y el XXIII de la Juventud Socialista Madrileña, se celebrará mañana, a las nueve y media de la noche, en el salón grande de la Casa del Pueblo, una velada literario-musical, en la que tomarán parte la señorita María Rodríguez Bellido, doña Isabel Oyarzabal («Beatris Galindo»), el insigne poeta don Luis Fernández Ardavin y los compañeros Carmelo Morales, por la Juventud; Claudina García, por el Grupo Femenino; Cayetano Redondo, por la Federación de Juventudes, y Francisco Núñez Tomás, por el Partido Socialista.

El compañero Francisco Fernández presidirá el acto, que será animado por la Rondalla de la Artística Socialista.

En el risueño azul de la capilla, entrecubierta la boca a los perdones, en talla de nogal que maravilla, expira Cristo entre los dos ladrones.

Muere la tarde, en las ventanas brilla un chispeo de sol. Y en los rincones, doblada humildemente la rodilla, unas sombras murmuran oraciones.

Echando atrás la trágica melena, suspira así Jesús: «¿Qué es lo que osena? ¡Son cuervos que se burlan de mis culatas!»

Y Dimas, observando la negra, le responde al momento, con dulzura: «No son cuervos, Señor! ¡Son jesuitas!»

Miguel R. SEISDEDOS

Lo que no debe ignorar el pueblo de Falces

En el anterior artículo señalábamos que la deuda municipal ascendía ya a 50.000 duros y que se corre el peligro de aumentar en el doble esa deuda en el plazo fijado para la amortización de aquella cantidad. ¿De dónde se va a sacar el dinero para pagar?

Este es otro peligro, y grave, porque ya para nivelar el presupuesto ha habido que vender por trozos de soto; y si para cubrir los gastos ordinarios no ve el Ayuntamiento otra solución que vender el patrimonio del pueblo, ¿qué sucederá el día que haya que liquidar la deuda? Es posible que propongan enajenar las corralizas como solución suprema; y si esto llega, hay quien supone que el pueblo se indignará. Aun no dudamos que eso ocurra, y precisamente por eso, tenemos la obligación de evitarlo. No olvidéis las tragedias de los pueblos vecinos de Olite y Miranda por cosas parecidas a la que nos ocupa.

La indiferencia de unos y apatichismo de otros que se llaman muy avanzados por causas indirectas de las irregularidades administrativas que se cometen en el Municipio. Y conste que nosotros sabemos de algunas nada más, las que comentamos con un concejal del Pleno y nos decía que eran insignificantes comparadas con las que él sabía y se callaba, ignorando también por la mayoría de los que forman la Corporación. Esto es una «deficiencia» administrativa.

Además, parece que los concejales tienen interés en que nadie se entere de lo que acuerdan, puesto que a un ciudadano que asistió a la tribuna pública a presentar una de las sesiones del Pleno se le obligó por la fuerza a abandonar el local. De nada sirvió que alegara su derecho a presenciar las sesiones públicas: fué expulsado.

El atropellado denunció el caso amparado en el decreto de 29 de noviembre de 1923, y a pesar de haber transcurrido el tiempo señalado por el decreto para dar cuenta al interesado del expediente que debe haberse abierto en virtud de la denuncia, nada se le ha comunicado. ¿Tiene el gobernador civil de la provincia conocimiento de ese atropello? Esto es lo que nos proponemos averiguar.

Trabajadores en general y hombres de buena voluntad: el remedio para evitar estos males está en la organización. Constituyamos una Sociedad obrera cuanto antes si queremos lograr el respeto a que tenemos derecho; de lo contrario, continuaremos siendo atropellados económica y políticamente.

Organicemos una Sociedad de resistencia que siga la tática de la Unión General de Trabajadores y el Partido Socialista. Demos desde sus comienzos la orientación que aconsejan esos gloriosos organismos nacionales para evitar que suceda lo que ocurrió con el Centro «Regeneración Obrera», que por guiarse de los consejos de los ultrarrevolucionarios del todo o nada, se desorganizó radicalmente.

Hay que evitar ahora que prosperen las impaciencias de ciertos radicales de ilusión, que a nada útil conducen y que tan acerbamente calificó nuestro querido camarada Fernando de los Ríos de «enfermedad infantil del comunismo».

Eduardo BIURRÚN

Las leyes sociales

ELDA. 1.—A pesar de haber sido requerido el pueblo de Elda por segunda vez por la primera autoridad para el más exacto cumplimiento del descanso dominical, éste no es respetado por los obreros albaniles.

Nos aseguran que se han impuesto algunos multas a los infractores.

Yo, como obrero del ramo de Construcción, requiero al alcalde, como primera autoridad y presidente de la Delegación del Trabajo, a que proceda con mano firme a castigar a aquellos que con mala fe vulneran lo estatuido.

A los obreros he de decirles que sean más humanitarios con sus compañeros de trabajo y de infortunio, porque se está dando el caso de que mientras unos están trabajando horas extraordinarias y domingos, otros compañeros se encuentran sin trabajo. Además, es necesario que

comprendan que a mayor jornada de trabajo que debía durar todo el año dura nueve meses y se ocupan menos brazos.

Si es que esto lo hacen por ganar algunas pesetas más, deben acudir a la organización, y allí, todos unidos, tomaremos acuerdos pertinentes al caso.

Lo que sí está mal visto es que obreros que constantemente están exigiendo sus derechos no se dignen cumplir con sus deberes.—Eleuterio Marco.

Acto de divulgación.

NOVELDA. 1.—En la Casa del Pueblo se ha celebrado un importante acto de divulgación de la ley del Retiro obrero obligatorio, en el que han tomado parte los compañeros Joaquín Hernández, de la localidad; Vicente R. Calatayud, de Valencia, y el prestigioso abogado director de la sucursal de Villena de la Caja de Previsión Social del Reino de Valencia, don Joaquín Sandoval Amorós.

La organización de este importante acto ha sido un acierto, puesto que la ley del Retiro obrero obligatorio, lamentablemente descuidada por unos y por otros, ha entrado en vías de cumplimiento por el interés que esta mejora social ha despertado entre la clase obrera organizada.

La sucursal de Villena de la Caja de Previsión Social del Reino de Valencia trabaja activamente por la implantación de la referida ley en esta localidad, siendo de esperar que en breve plazo no quede ni un solo obrero por afiliar.—Altad.

Concurso para cubrir una plaza de auxiliar de secretaria

El Consejo Ejecutivo de la Federación Regional de Sindicatos de Peñarroya, con arreglo a lo que se dispone en el artículo 8.º de sus Estatutos, ha acordado abrir concurso para cubrir una plaza de auxiliar de secretaria, bajo las siguientes condiciones:

- 1.º Los concursantes tendrán que pertenecer—para tomar parte—a cualquier organización que esté adherida a la Unión General de Trabajadores y al Partido Socialista Obrero Español.
- 2.º La edad habrá de ser entre dieciocho y treinta años.
- 3.º Como circunstancias precisas al cumplimiento de la misión que se encomendará, necesitan:
 - A) Saber leer y escribir correctamente.
 - B) Tener alguna práctica de mecanografía.
 - C) Saber contabilidad, sin que sea indispensable el conocimiento de la partida doble.
 - D) Saber esperarano o comprometerse a aprenderlo.
- 4.º El hecho de que un concursante presente estudios o título facultativo o académico será mérito de preferencia. Y también constituirá mérito semejante el hecho de haber pertenecido a una organización sindical en cargo análogo al que se concursa.

El sueldo mensual que disfrutará dicho auxiliar será el de 250 pesetas. Y su jornada de trabajo será la de ocho horas, teniendo su residencia en Pueblonuevo del Terrible. Estará dependiendo del Consejo Ejecutivo por conducto del secretario general.

6.º El concurso queda abierto desde el día 30 del actual al día 30 del mes de abril. Los pliegos serán enviados al Consejo Ejecutivo de la Federación Regional de Sindicatos de Peñarroya, y por correo certificado. Dentro del mes de abril de 1926 se reunirá el Consejo Ejecutivo, emitiendo acuerdo, que será publicado en EL SOCIALISTA, sin perjuicio de comunicárselo al interesado. Se hace saber que el domicilio de la Federación es Pueblonuevo del Terrible.

7.º La Federación Regional de Sindicatos de Peñarroya abonará al designado la mitad de los gastos de viaje de toma de posesión.

8.º Se acuerda insertar durante doce fechas este anuncio en EL SOCIALISTA, para conocimiento general.

Pueblonuevo del Terrible, a 30 de marzo de 1926.—Por la Federación Regional de Sindicatos de Peñarroya, El Consejo Ejecutivo.

Liquidación de todas las existencias en zapatas de abrigo y calzado de ternera para engrasar; zapatas paño y vivo con piso de goma, a 3,25 pesetas, tamaño de señora.

CASA LLOPIS.—Cardenal Cisneros, 15

Los primeros chispazos...

Ha sido en la isla dorada en donde se han producido. A la imposición burguesa de hacer trabajar jornadas agotadoras e ilegales respondió el elemento obrero con vigor, con mayor energía que nunca, defendiendo el salario y la jornada de ocho horas.

Larga y dura lucha tuvieron que sostener para vencer la obstinación de los patronos fabriles. A una semana sucedió la otra, y los hogares de los trabajadores carecían de lo más necesario.

«Ya amañarán velas—decían los explotadores—. Las energías que emplean estos infelices en no querer trabajar doce horas ya las irán agotando, y además, ¡no les pagamos tres o cuatro pesetas por doce horas! ¿Qué más quieren? ¿Que nos arruinen y no nos podamos tener «autos», ni amigos, ni altermar con gentes de la aristocracia del dinero y de la sangre? No sabemos por qué el Gobierno no mete en cintura a esos de la Casa del Pueblo. ¡Qué felices aquellos tiempos en que cuando surgía un conflicto que atacaba a nuestra caja se reunían las «fuerzas vivas», presididas por un gobernador, y al final de la reunión se acordaba meter en la cárcel a la Directiva, o Comité de huelga, y repartir unos cuantos garrotazos a los más incorregibles; qué felices tiempos aquellos...!»

Si, hijos míos; no entraremos en las orgáculas fabriles mientras que los patronos no cumplan el horario establecido legalmente por Tratados internacionales y no nos paguen el salario a que tenemos derecho. Si nosotros sucumbiéramos por debilidad o falta de organización, nos haríamos acreedores al desprecio de todos los trabajadores; pero eso no será; hoy pasamos las mayores privaciones; la burguesía nos hace el vacío, y la que se llama república también; los obreros fabriles de la Península, a excepción de un corto número, están desorganizados; aún sueñan con ciertos utopías; no solamente tenemos confianza en la propia fuerza y destructiva Unión General de Trabajadores. De allí, hijos míos, vendrán los socorros para sostenernos y vencer en su terquedad a estos patronos, que se dicen patriotas y gente de orden, pero que no vacilan un instante en lanzar a la miseria a miles de seres que tienen el mismo derecho a vivir que ellos, con tal de ahorrarse unos cientos de pesetas, cercenadas a nuestros salarios; esos señores son los que organizan Fiestas de la Flor

Suscripción para el monumento a Pablo Iglesias

Suma anterior: 24.180,55

MADRID.—Recaudado por la Juventud Socialista: Sobrante suscripción: 13,50; M. Sánchez, 5; B. Alvarez, 5; E. Brinque, 2; C. Morales, 2; J. J. Arroyo, 1; V. del Olmo, 1; J. López, 2; Un afiliado, 1; G. Martínez, 0,50; L. Adsuar, 2; J. M. Sánchez, 10,90; M. Varcla, 1; A. Hernández, 1; D. Medio, 2; B. Marsá, 1; J. M. Sánchez, 3; E. Suárez, 5.

OVIEDO.—Recaudado por M. Tejedor en un grupo de visitantes de comercio: E. Carrillo, 3; A. Corujo, 3; M. Forén, 3; P. Patrón, 2; G. Álvarez, 1; Una señorita anónima, 1.

TUDELA.—P. Bermejo, 5; C. Bermejo, 2; A. Serna, 2; N. Serna, 2; F. Serna, 2; A. Tejero, 2; Z. Arnedo, 2; A. Ochoa, 10; R. Bordenada, 5; L. Pérez, 2; G. Arnedo, 1; J. Navarro, 0,75; A. Navarro, 0,25; M. Jiménez, 0,50; J. Serrano, 1; T. Salvatierra, 1; S. Robles, 0,50; J. Rodríguez, 5; A. Pérez, 0,25; P. Martínez, 0,50; J. M. Girate, 0,50; J. Castilla, 2; E. Enechaga, 2; T. Aznar, 2; V. Conchín, 2; T. Brull, 1; J. Castro, 1; J. Muela, 1; Un patrono y obrero «petits», 2; I. Arza, 2; B. Lafuente, 0,50; J. Royo, 0,40.

ALMERÍA.—Sociedad de Gasistas y Electricistas, 10

ELIANO DEL REAL.—Sociedad de Albañiles «El Trabajo», 25

BILBAO.—Recaudado en la velada neocultural organizada por la Federación de Sociedades Obreras, Agrupación y Juventud Socialistas. TRUJILLO.—J. Rivas, 2,50

ARCHIDON.—Clara, Castellano, Serrán y Ruiz, 5

TIEDRA.—E. Martín, 0,10

TRUBIA.—Recaudado por L. López: R. Fernández, 1; R. Alvarez, 1; M. Alvarez, 0,50; A. Fernández, 1; D. Pérez, 1; J. Menéndez, 1; J. Suárez, 0,50; B. García, 0,50; D. Alonso, 0,50; B. Peláez, 0,25; J. Alvarez, 0,50; C. Díaz, 0,50; J. Tarmargo, 0,40; R. Arias, 1; J. López, 0,50; L. González, 0,50; J. González, 1; L. Fernández, 0,50; R. Muñoz, 0,50; U. Fernández, 0,50; J. Quiroga, 0,25; T. Fernández, 0,25; A. García, 0,50; J. Martínez, 0,50; C. Suárez, 0,25; L. Alvarez, 0,50; J. Fernández, 0,50; A. López, 1; M. López, 0,50; A. Cedeño, 0,50; B. Alvarez, 0,50; J. Suárez, 0,50; M. González, 0,50; J. Mendizábal, 0,50; M. A. Valdés, 0,30; M. Miranda, 0,50; J. J. Pérez, 0,50; J. Torre, 0,50; J. L. Alonso, 0,50; A. Menéndez, 0,50; A. Fernández, 0,50; Artemio Fernández, 0,50; F. Menos, 1; A. González, 1; J. Alonso, 1; F. Alvarez, 0,25; C. Fernández, 0,50; M. Mingo, 0,50; R. A. Abello, 1; J. Sierra, 1; A. Calmero, 0,50; G. Colunga, 0,25; J. Canga, 1; M. Rodríguez, 1; J. González, 0,50; M. Fernández, 0,50; T. Fernández, 0,50; M. López, 0,50; A. Alvarez, 0,50; J. L. Fernández, 0,50; X. 1; B. Alvarez, 1; M. Valero, 0,25; L. Estrada, 1; N. Alonso, 0,50; R. Artiga, 0,50; M. Rodríguez, 1; C. González, 1,25; M. García, 0,50.

En memoria de Shakespeare

Vemos en «Daily Herald» que se ha hecho un llamamiento al objeto de allegar fondos para la construcción de un nuevo teatro que reemplazara al teatro Shakespeare, de Stratford-on-Avon, quemado el 6 de marzo. Dicha apelación lleva las firmas del actual jefe del Gobierno, de MacDonald, de lord Oxford (Asquith) y de Tomás Hardy.

En el teatro que ha sido destruido—dice el llamamiento—durante cerca de cincuenta años se ha honrado la memoria de Shakespeare del mejor y más auténtico modo posible, presentando en escena sus obras al público. Ya que se ha incendiado el teatro, la nación debe construir y dotar un nuevo, que sea digno de la ciudad que vio nacer a Shakespeare y lo bastante amplio para las actuales y futuras necesidades.

Asamblea de la Asociación Nacional del Magisterio

Ayer, a las diez de la mañana, se celebró la sesión preparatoria de las reuniones que anualmente celebra la Asociación Nacional del Magisterio, asistiendo a ella representantes de todas las provincias.

A las cuatro de la tarde se continuó la sesión, tratando en ella de la demagogia de socorros a varios afiliados de distintas provincias y de la aprobación de las cuentas de la Caja de Socorros en el año anterior, que arrojan un superávit de 11.679 pesetas, habiéndose concedido hasta el final de 1925, 2.833 socorros, importando 1.874.684 pesetas.

A las diez de la mañana de hoy han continuado las sesiones, tratándose de la Caja de derechos pasivos del Magisterio, acordándose por 7.685 votos que siga rigiéndose por las normas actuales, contra 3.398 votos, que opinan que debe ser administrada por el Estado. En relación con este tema, se acordó mantener las conclusiones aprobadas en 1925, y que son las siguientes:

Pase al Estado de la Caja de derechos pasivos cuando se equiparen el sueldo de los maestros al de los funcionarios, y al no ser esto factible, que se rijan por las normas actuales, pero buscando nuevas fuentes de ingresos, que pueden ser, entre otras, las que siguen:

Que contribuyan al sostenimiento de la Caja todos los maestros.

Que los descuentos en depósito de los maestros que ingresaron después del 1.º de enero de 1920 vayan al fondo de la Caja de pasivos.

Que se establezca una escala de descuentos a los maestros en activo y jubilados, y que disfruten el haber de la Caja de pasivos descontado al Magisterio por utilidades, y que se destine al mismo fin el importe de la diferencia de sueldo de una mensualidad a todo maestro ascendido.

Ingreso en la Caja del importe del 10 por 100 del material escolar.

Las sesiones continuaron esta tarde, a las cuatro, y mañana sábado, se verificará la sesión de clausura, en la Academia de Jurisprudencia, asistiendo a ella el ministro de Instrucción pública.

Barcelona. S. DURBAN

Actos civiles

Iris Morellón, hermana política de nuestro correligionario José Chueca, ha contraído matrimonio civil con el compañero Emilio Martínez Juan.

Deseamos a los contrayentes una eterna luna de miel.

No es verdad

La Sociedad «Unión de Tintoreros y Blanqueadores», de Mataró, nos remite la siguiente rectificación:

«En reunión celebrada el día 26 del corriente se leyó un sueldo que publica «La Antorcha», en el que se dice que esta Sociedad ha tomado el acuerdo de adherirse al Congreso de unidad sindical, que se celebrará en San Sebastián el próximo 1.º de Mayo. Como esto es rigurosamente inexacto, nos apresuramos a manifestar que jamás hemos tomado tal acuerdo. El sueldo que rectificamos tal vez sea la opinión de un asociado a esta entidad; pero de ninguna manera la opinión de esta «Unión de Tintoreros y Blanqueadores», como asegura el periódico que nos ocupa.

También queremos hacer constar que si no hicimos antes la rectificación obedeció a que no habíamos leído el periódico aludido. Al conocerlo ahora, por conducto de uno de nuestros asociados, nos apresuramos a rectificar y a hacer pública, una vez más, nuestra simpatía por la Unión General de Trabajadores de España, a la que pertenecemos, y que sabemos respetar los acuerdos de sus Congresos.

Vuestros y de la causa obrera.

El secretario, Ramón Jubina; el presidente, Daniel Barbard.»

Para la concentración de los reclutas

En el «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» se ha publicado el siguiente decreto:

«Artículo 1.º El apartado b) de la base 7.ª del decreto-ley para el reclutamiento y reemplazo del ejército, de 29 de marzo de 1924, queda redactado como sigue:

«La concentración en Caja, para el destino a cuerpo de contingente anual, se efectuará normalmente en la forma siguiente: En el mes de noviembre, la de los reclutas del grupo de servicio ordinario nacidos antes del 1 de junio del año en que fueron alistados, y la totalidad de los procedentes de reemplazos anteriores, que por diferentes causas se agreguen al reemplazo corriente, cualquiera que sea la fecha de su nacimiento. En el mes de marzo, la de los reclutas del servicio ordinario nacidos a partir del 1 de junio del año en que fueron alistados, y todos los que al ser incluidos en el alistamiento anual residen en América, Asia u Oceanía. Los reclutas del servicio reducido se incorporarán a filas en la segunda quincena del mes de enero, cualquiera que sea la fecha de su nacimiento y el reemplazo a que pertenezcan.»

«Art. 2.º Se autoriza al ministro de la Guerra para variar los preceptos, plazos y fechas que se consignaron en los capítulos XV y XVII del vigente reglamento para el reclutamiento y reemplazo del ejército, en cuanto sea necesario para armonizar su contenido con lo dispuesto en este decreto.»

Felicitaciones por la adquisición de la imprenta

Nuestro querido amigo y correligionario el poeta Miguel R. Seisdedos nos dirige desde Salamanca unas líneas de cordialísima felicitación por haberse llegado a la adquisición de la imprenta para el Partido.

Muy agradecidos a los buenos deseos que expresa el amigo Seisdedos en su carta.

VILLENA. 1.—Nuestro aplauso por la adquisición de la imprenta. Vayamos sin cesar construyendo nuestra obra, y daremos a entender, una vez más, que no hay cosa que se haya propuesto la clase trabajadora que no la haya llevado a la cima. Adelante! siempre adelante! —Levántino.

DESPUES DEL VUELO

Los aviadores han llegado a Las Palmas

A la una de la madrugada ha llegado el crucero argentino «Buenos Aires» a Las Palmas, en el que hacen el viaje de retorno los aviadores que, tripulando el «Plus Ultra», realizaron felizmente el vuelo España-Argentina.

En el puerto se congregó una enorme multitud, que ovacionó con gran entusiasmo la llegada de Franco y demás compañeros.

Las autoridades subieron a bordo a saludar a los marinos argentinos y a abrazar a los aviadores españoles.

PEDID SIEMPRE

ANIS GOYA

LICOR GRAN DUQUE

LA VICTORIA, S. A.—MADRID

ROCA Fotógrafo

Tetuán, 20 — Teléfono 324

Retratos artísticos

Inalterables

Para la concentración de los reclutas

En el «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» se ha publicado el siguiente decreto:

«Artículo 1.º El apartado b) de la base 7.ª del decreto-ley para el reclutamiento y reemplazo del ejército, de 29 de marzo de 1924, queda redactado como sigue:

«La concentración en Caja, para el destino a cuerpo de contingente anual, se efectuará normalmente en la forma siguiente: En el mes de noviembre, la de los reclutas del grupo de servicio ordinario nacidos antes del 1 de junio del año en que fueron alistados, y la totalidad de los procedentes de reemplazos anteriores, que por diferentes causas se agreguen al reemplazo corriente, cualquiera que sea la fecha de su nacimiento. En el mes de marzo, la de los reclutas del servicio ordinario nacidos a partir del 1 de junio del año en que fueron alistados, y todos los que al ser incluidos en el alistamiento anual residen en América, Asia u Oceanía. Los reclutas del servicio reducido se incorporarán a filas en la segunda quincena del mes de enero, cualquiera que sea la fecha de su nacimiento y el reemplazo a que pertenezcan.»

«Art. 2.º Se autoriza al ministro de la Guerra para variar los preceptos, plazos y fechas que se consignaron en los capítulos XV y XVII del vigente reglamento para el reclutamiento y reemplazo del ejército, en cuanto sea necesario para armonizar su contenido con lo dispuesto en este decreto.»

Actos civiles

Iris Morellón, hermana política de nuestro correligionario José Chueca, ha contraído matrimonio civil con el compañero Emilio Martínez Juan.

Deseamos a los contrayentes una eterna luna de miel.

No es verdad

La Sociedad «Unión de Tintoreros y Blanqueadores», de Mataró, nos remite la siguiente rectificación:

«En reunión celebrada el día 26 del corriente se leyó un sueldo que publica «La Antorcha», en el que se dice que esta Sociedad ha tomado el acuerdo de adherirse al Congreso de unidad sindical, que se celebrará en San Sebastián el próximo 1.º de Mayo. Como esto es rigurosamente inexacto, nos apresuramos a manifestar que jamás hemos tomado tal acuerdo. El sueldo que rectificamos tal vez sea la opinión de un asociado a esta entidad; pero de ninguna manera la opinión de esta «Unión de Tintoreros y Blanqueadores», como asegura el periódico que nos ocupa.

También queremos hacer constar que si no hicimos antes la rectificación obedeció a que no habíamos leído el periódico aludido. Al conocerlo ahora, por conducto de uno de nuestros asociados, nos apresuramos a rectificar y a hacer pública, una vez más, nuestra simpatía por la Unión General de Trabajadores de España, a la que pertenecemos, y que sabemos respetar los acuerdos de sus Congresos.

Vuestros y de la causa obrera.

El secretario, Ramón Jubina; el presidente, Daniel Barbard.»

En memoria de Shakespeare

Vemos en «Daily Herald» que se ha hecho un llamamiento al objeto de allegar fondos para la construcción de un nuevo teatro que reemplazara al teatro Shakespeare, de Stratford-on-Avon, quemado el 6 de marzo. Dicha apelación lleva las firmas del actual jefe del Gobierno, de MacDonald, de lord Oxford (Asquith) y de Tomás Hardy.

En el teatro que ha sido destruido—dice el llamamiento—durante cerca de cincuenta años se ha honrado la memoria de Shakespeare del mejor y más auténtico modo posible, presentando en escena sus obras al público. Ya que se ha incendiado el teatro, la nación debe construir y dotar un nuevo, que sea digno de la ciudad que vio nacer a Shakespeare y lo bastante amplio para las actuales y futuras necesidades.

Asamblea de la Asociación Nacional del Magisterio

Ayer, a las diez de la mañana, se celebró la sesión preparatoria de las reuniones que anualmente celebra la Asociación Nacional del Magisterio, asistiendo a ella representantes de todas las provincias.

A las cuatro de la tarde se continuó la sesión, tratando en ella de la demagogia de socorros a varios afiliados de distintas provincias y de la aprobación de las cuentas de la Caja de Socorros en el año anterior, que arrojan un superávit de 11.679 pesetas, habiéndose concedido hasta el final de 1925, 2.833 socorros, importando 1.874.684 pesetas.

A las diez de la mañana de hoy han continuado las sesiones, tratándose de la Caja de derechos pasivos del Magisterio, acordándose por 7.685 votos que siga rigiéndose por las normas actuales, contra 3.398 votos, que opinan que debe ser administrada por el Estado. En relación con este tema, se acordó mantener las conclusiones aprobadas en 1925, y que son las siguientes:

Pase al Estado de la Caja de derechos pasivos cuando se equiparen el sueldo de los maestros al de los funcionarios, y al no ser esto factible, que se rijan por las normas actuales, pero buscando nuevas fuentes de ingresos, que pueden ser, entre otras, las que siguen:

Que contribuyan al sostenimiento de la Caja todos los maestros.

Que los descuentos en depósito de los maestros que ingresaron después del 1.º de enero de 1920 vayan al fondo de la Caja de pasivos.

Que se establezca una escala de descuentos a los maestros en activo y jubilados, y que disfruten el haber de la Caja de pasivos descontado al Magisterio por utilidades, y que se destine al mismo fin el importe de la diferencia de sueldo de una mensualidad a todo maestro ascendido.

Ingreso en la Caja del importe del 10 por 100 del material escolar.

Las sesiones continuaron esta tarde, a las cuatro, y mañana sábado, se verificará la sesión de clausura, en la Academia de Jurisprudencia, asistiendo a ella el ministro de Instrucción pública.

Barcelona. S. DURBAN

Actos civiles

Iris Morellón, hermana política de nuestro correligionario José Chueca, ha contraído matrimonio civil con el compañero Emilio Martínez Juan.

Deseamos a los contrayentes una eterna luna de miel.

No es verdad

La Sociedad «Unión de Tintoreros y Blanqueadores», de Mataró, nos remite la siguiente rectificación:

«En reunión celebrada el día 26 del corriente se leyó un sueldo que publica «La Antorcha», en el que se dice que esta Sociedad ha tomado el acuerdo de adherirse al Congreso de unidad sindical, que se celebrará en San Sebastián el próximo 1.º de Mayo. Como esto es rigurosamente inexacto, nos apresuramos a manifestar que jamás hemos tomado tal acuerdo. El sueldo que rectificamos tal vez sea la opinión de un asociado a esta entidad; pero de ninguna manera la opinión de esta «Unión de Tintoreros y Blanqueadores», como asegura el periódico que nos ocupa.

También queremos hacer constar que si no hicimos antes la rectificación obedeció a que no habíamos leído el periódico aludido. Al conocerlo ahora, por conducto de uno de nuestros asociados, nos apresuramos a rectificar y a hacer pública, una vez más, nuestra simpatía por la Unión General de Trabajadores de España, a la que pertenecemos, y que sabemos respetar los acuerdos de sus Congresos.

Vuestros y de la causa obrera.

El secretario, Ramón Jubina; el presidente, Daniel Barbard.»

Para la concentración de los reclutas

En el «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» se ha publicado el siguiente decreto:

«Artículo 1.º El apartado b) de la base 7.ª del decreto-ley para el reclutamiento y reemplazo del ejército, de 29 de marzo de 1924, queda redactado como sigue:

«La concentración en Caja, para el destino a cuerpo de contingente anual, se efectuará normalmente en la forma siguiente: En el mes de noviembre, la de los reclutas del grupo de servicio ordinario nacidos antes del 1 de junio del año en que fueron alistados, y la totalidad de los procedentes de reemplazos anteriores, que por diferentes causas se agreguen al reemplazo corriente, cualquiera que sea la fecha de su nacimiento. En el mes de marzo, la de los reclutas del servicio ordinario nacidos a partir del 1 de junio del año en que fueron alistados, y todos los que al ser incluidos en el alistamiento anual residen en América, Asia u Oceanía. Los reclutas del servicio reducido se incorporarán a filas en la segunda quincena del mes de enero, cualquiera que sea la fecha de su nacimiento y el reemplazo a que pertenezcan.»

«Art. 2.º Se autoriza al ministro de la Guerra para variar los preceptos, plazos y fechas que se consignaron en los capítulos XV y XVII del vigente reglamento para el reclutamiento y reemplazo del ejército, en cuanto sea necesario para armonizar su contenido con lo dispuesto en este decreto.»

Felicitaciones por la adquisición de la imprenta

Nuestro querido amigo y correligionario el poeta Miguel R. Seisdedos nos dirige desde Salamanca unas líneas de cordialísima felicitación por haberse llegado a la adquisición de la imprenta para el Partido.

Muy agradecidos a los buenos deseos que expresa el amigo Seisdedos en su carta.

VILLENA. 1.—Nuestro aplauso por la adquisición de la imprenta. Vayamos sin cesar construyendo nuestra obra, y daremos a entender, una vez más, que no hay cosa que se haya propuesto la clase trabajadora que no la haya llevado a la cima. Adelante! siempre adelante! —Levántino.

DESPUES DEL VUELO

Los aviadores han llegado a Las Palmas

A la una de la madrugada ha llegado el crucero argentino «Buenos Aires» a Las Palmas, en el que hacen el viaje de retorno los aviadores que, tripulando el «Plus Ultra», realizaron felizmente el vuelo España-Argentina.

En el puerto se congregó una enorme multitud, que ovacionó con gran entusiasmo la llegada de Franco y demás compañeros.

Las autoridades subieron a bordo a saludar a los marinos argentinos y a abrazar a los aviadores españoles.

PEDID SIEMPRE

ANIS GOYA

LICOR GRAN DUQUE

LA VICTORIA, S. A.—MADRID

ROCA Fotógrafo

Tetuán, 20 — Teléfono 324

Retratos artísticos

Inalterables

FÁBRICA DE CONSERVAS Y SALAZONES DE PESCADOS

PRODUCTOS DEL MAR CANTÁBRICO

B. Sancifrlán (España)

FABRICAS EN SANTORA Y RIBADESELLA

La correspondencia, a Santora.

TODA SOCIEDAD OBRERA DEBE POSEER LA

«Colección Universal»

que supone una biblioteca completa de novelas, Historia, Filosofía, Viajes, etc. Mil números publicados. La más económica.

Algunas obras interesantes:

DARWIN: El origen de las especies (tres tomos)..... 5,00 pesetas.

KANT: La paz perpetua..... 0,50 —

ROUSSEAU: Contrato social..... 1,00 —

— Discurso sobre el origen de la desigualdad entre los hombres..... 1,00 —

— Las confesiones (dos tomos)..... 4,00 —

ALEMBERT: Discurso preliminar de la Enciclopedia..... 1,00 —

Facilidades de pago. Pida el catálogo completo a su librería o a ESPASA-CALPE. GASA DEL LIBRO. Avenida de Pi y Margall, 7. Apartado 547. Madrid. Envíos a reembolso.

También se admiten pedidos de catálogos y de libros en la Administración de EL SOCIALISTA, apartado 10.036.

PELLICO

TOLEDO, 99.-SANTA ANA, 2

Los mejores vinos.

El famoso vermouth con aperitivo.

Madres!

En la DENTIFICION de vuestros hijos, acordados de los célebres

PAPELES YHOMAR

(Tutelares de la infancia.)

1,50 en todas las farmacias.

R. GAMIR, San Fernando, 32 y 34, VALENCIA

A la memoria de Pablo Iglesias

Album de cinco magníficas fotografías en tarjeta postal, con cubierta, del entierro del maestro:

Ultimo retrato de Iglesias.—En el lecho mortuario.—Salida del cadáver de la Casa del Pueblo.—Llegada del acompañamiento a la plaza de Manuel Becerra.—Discurso de Besteiro en el Cementerio Civil.

Precio: UNA PESETA

Pedidos a esta Administración, en la forma de costumbre. En los pedidos de 50 ejemplares en adelante se descontará el 25 por 100.

¡¡¡OBREROS!!!

Las mejores alpargatas, sandalias y calzado económico lo encontraréis en la

ALPARGATERIA - ZAPATERIA

Calle de San Millán, número 2

CASCORRO

¡¡¡MADRES!!!

Si queréis tener a vuestros hijos sanos y robustos, dadles siempre el

PURGANTE «1919»

que sólo cuesta 30 céntimos en todas las Farmacias y Droguerías.

A las organizaciones obreras y a los trabajadores en general

A partir de fecha muy próxima se pondrá a la venta en la Administración de EL SOCIALISTA una partida de insignias imperdible con el retrato del maestro Pablo Iglesias, magnífico trabajo hecho en esmalte por una importante Casa española, a propósito para colocarlo como botón de solapa o lucirlo las compañeras prendido en el pecho como un delicado adorno que nos recuerde a nuestro venerable camarada Iglesias.

Cada ejemplar de esta insignia se venderá al precio de

UNA PESETA

recomendándose a cuantos deseen adquirir esta insignia que hagan sus pedidos inmediatamente, a fin de precisar con la mayor exactitud posible el número de botones-insignias que hayan de ser fabricados, y sirviéndose los pedidos por riguroso orden de recepción, hasta agotar la cantidad de insignias que se contratan.

Se anulará todo pedido al que no se acompañe su importe, más los gastos de certificado y franqueo.

Los encargos comenzarán a servirse desde el día 10 del próximo mes de abril.

A quienes pidan desde 25 insignias en adelante se les hará el descuento del 10 por 100.

DE TODOS Y PARA TODOS

La "Fundación Pablo Iglesias"

Cuanto hemos querido a Iglesias y seguimos la orientación que el nos señaló en su vida de verdadero mártir acogidos con todo entusiasmo la idea, lanzada por los albañiles de Madrid, de rendirle un homenaje que fuera demostración de que las predicaciones del Maestro han formado y podido concienciar que caminan por derroteros consecuentes a la verdadera emancipación de la Humanidad.

No hay manera de levantar más soberbio monumento a Iglesias ni modo de rendirle mayor y más honroso homenaje, que creando una institución que sea algo así como el poderoso motor de nuestra fuerza de Partido y como fuente de ideas que al derramarse por España toda limpie de prejuicios los espíritus y de jelaratos los cerebros.

Reconocer la trascendencia de una institución como la "Fundación Pablo Iglesias" es darse cuenta también de la trascendencia que para el mundo tienen nuestros ideales, de la enorme complejidad de los problemas que se plantean en la vida económica, de la extraordinaria capacitación que hemos de alcanzar para emanciparnos.

La más intensa y constante labor de Pablo Iglesias fue precisamente esa: la de convencer a los explotados de la verdad manifestada por Carlos Marx cuando dijo que «la emancipación de los trabajadores ha de ser obra de los trabajadores mismos». Sin cultura, sin conocimiento exacto de la vida social, sin fuerza espiritual y sin medios superiores a los que tiene hoy el proletariado no podrá emanciparse, no llegará a sustituir en sus funciones económicas a la clase capitalista.

La "Fundación Pablo Iglesias" tiene a ese fin: a fundar en España una institución como algunas de las que el proletariado ha constituido en otros países, que son manantiales de conocimientos y de energías, cuya acción no queda concentrada en el pequeño radio del pueblo en que viven, sino que se amplía, que abarca el país todo, irradiando el ideal que fe en el triunfo de ese ideal mismo. Nuestras ideas necesitan hombres forjados en la lucha e inteligencias desarrolladas por el estudio y por la meditación. La "Fundación Pablo Iglesias" será la escuela de esos hombres, el taller donde se modelen las almas nobles y los cerebros fuertes, imprescindibles para orientar a la clase trabajadora llevándola por el camino recto de sus reivindicaciones.

La idea de los albañiles de Madrid es la idea de cuantos sentimos amor al ideal y vemos lo que el triunfo del ideal exige. Pues si la idea es de todos, todos hemos de contribuir a que la idea sea una realidad. En esa "Fundación" se establecerá la imprenta, la Redacción y Administración de nuestro diario EL SOCIALISTA. ¿En qué ha sido más tenaz, más constante, más firme nuestro Pablo Iglesias? En la propagación de EL SOCIALISTA. EL SOCIALISTA para él era la base de todo progreso y de toda capacitación; el arma más positiva y más sólida de nuestra fortaleza política; el heraldo de nuestras ideas; era su amor. Honrar a Iglesias es labor en pro de EL SOCIALISTA. ¿Y puede éste alcanzar un gran beneficio y enormes medios de resistencia si la "Fundación de Iglesias" es una realidad? Indudablemente. En esa "Fundación" ha de establecerse la Gráfica Socialista, la Editorial que ha de proporcionar facilidades y medios para editar folletos y libros, en que los grandes maestros del Socialismo han de exponer sus doctrinas de un modo sencillo que permita al obrero lector comprenderlas y propagarlas.

La "Fundación Pablo Iglesias" será, pues, algo que ha de beneficiar a todos y a la que todos hemos de contribuir. Y por eso, cuantas Sociedades obreras, Agrupaciones y Juventudes Socialistas haya en Asturias, cuantos obreros y cuantas personas deseen en verdad el progreso moral y cultural del proletariado español están en el deber de realizar un esfuerzo económico, con el fin de que en nuestro país haya algo que refleje fielmente el espíritu de aquel hombre, cuya muerte ha emocionado profundamente el alma nacional y cuya labor ha producido tantos bienes para todos.

La "Fundación Pablo Iglesias" ha de ser de todos y para todos.

(De LA AURORA SOCIAL.)

Labor de cultura

TOLOSA, 1.—La Federación Local de Sociedades Obreras ha decidido celebrar una serie de conferencias en el Centro Obrero, invitando a cuantos intelectuales quieran prestar su generoso concurso a esta campaña educativa.

La primera de estas conferencias se celebrará el próximo día 6, a las ocho de la noche, y estará a cargo del prestigioso republicano y abogado señor Castro, que disertará acerca del tema "Para qué sirve el conocimiento de la Historia".

El día 12, a la misma hora, explicará la segunda conferencia el arquitecto municipal señor Elizaguirre, con el tema "Principios de trabajo".

Esperamos que la celebración de estas conferencias sea acogida con entusiasmo por los trabajadores asociados.—Séiz.

Conferencias en Alcoy.

ALCOY, 1.—La Juventud Socialista, desde hace algunas semanas, viene celebrando conferencias todos los domingos, en la Casa del Pueblo, las que se ven muy concurridas.

El compañero Francisco Payá disertó sobre el tema "Economía política", y el mismo compañero y Santiago Miralles, sobre "La Exportadora Alcoyana y el pueblo obrero".

En la primera supo el compañero Payá

RELOJES LONGINES Y GYMN

Los expendedores de estas acreditadas marcas de relojes, Fajardo y Compañía, con despacho en Mayor número 4, primero, han designado como agente exclusivo para la Casa del Pueblo a Antonio Sanz, encargado de las ventas a plazos y al contado de relojes de las citadas marcas.

Domicilio del agente: CRISTOBAL BORDIU, NUMERO 4

distinguir lo que es capital y lo que es riqueza, siendo muy aplaudido.

La crisis que está sufriendo la industria del tejido en Alcoy se debe en gran parte al desdichado asunto de la Exportadora Alcoyana. Esto lo demostraron con gran acierto los compañeros Payá y Miralles, y se fundaron en ello en la Memoria publicada por la referida entidad, en que se puede apreciar que las operaciones realizadas fueron desastrosas, sufriendo las consecuencias la clase trabajadora alcoyana.

La próxima conferencia correrá a cargo del doctor don José Rivera, conocido médico, que desarrollará el tema "El alcohol"; sus relaciones con el individuo y la Sociedad.—J. C.

Curso de conferencias en Almansa.

ALMANSA, 1.—El pasado sábado, 27, por la noche, se celebró la primera conferencia del curso organizado por la Casa del Pueblo.

El acto se celebró en el salón grande, el que estuvo completamente lleno, desfilando entre la concurrencia gran número de mujeres y varios intelectuales.

Presidió el acto el compañero Joaquín Cuena, el que en breves palabras expuso el móvil que ha guiado a la Casa del Pueblo a organizar esta serie de actos, que no es otro que el de proporcionar a los asociados ocasión para que aumenten su cultura.

El camarada Ovidio Salcedo, de la Agrupación Socialista, dió lectura a unas cuartillas, que fueron muy aplaudidas.

Don Guillermo Abarrón, doctor en Medicina, era el encargado de desarrollar el tema "Infecciones en general; su concepto y su profilaxis".

Con fácil palabra hizo un minucioso estudio de cuantos microbios son causa de los muchos males que nos aquejan, propagándonos muchas veces las enfermedades por la falta de higiene, el exceso de trabajo y la deficiente alimentación, y las viviendas sin luz y sin aire en que nos vemos obligados a acogerlos y donde habitamos hacinados, con grave perjuicio para nuestra salud.

Hoy a media hora de su discurso, durante el cual fue muy aplaudido, dejando para el próximo sábado seguir tratando de tema de tanta importancia para la clase trabajadora.—José Hernández.

Información de sucesos

Heridos en riña.

Manuel Llorca Sevilla, de sesenta y cinco años, con domicilio en la calle de Santa Engracia, 125, sufre lesiones de pronóstico reservado que le causó en riña el dependiente de la taberna de la calle de Jesús del Valle, 1, Eusebio Alarcía Mato.

En una taberna de la calle de Bravo Murillo, 145, unos desconocidos causaron lesiones de pronóstico reservado a Agustín Escobar Martínez, de dieciocho años, con domicilio en la calle de Francisco Salas, número 13.

Atropello.

Juan Ruano López, de setenta y cuatro años de edad, domiciliado en la calle de Calvo Asensio, 11, sufre lesiones graves, que le causó, al atropellarle en la calle de Guzmán el Bueno, el automóvil que conducía Eduardo Peral.

Accidentes del trabajo.—Un obrero muerto y varios heridos.

En la calle de Ovid, 7, edificio de la Compañía Eléctrica de Santillana, ocurrió hoy un trágico accidente de trabajo, del que resultó muerto un obrero.

Alejandro Eustín se hallaba trabajando esta mañana a las órdenes de la citada Compañía, cuando recibió una descarga eléctrica dimanante de un cable de alta tensión.

En su auxilio acudieron otros obreros, hallándole completamente carbonizado.

El médico de la Casa de Socorro certificó la defunción del infortunado obrero.

El Juzgado de guardia se personó en el lugar del suceso, practicando las diligencias oportunas y ordenó el levantamiento del cadáver y su conducción al Depósito judicial.

En la carretera de Francia se hallaban trabajando sobre un andamio seis obreros albañiles en la construcción de un edificio dedicado a garaje.

Sin que se notara nada anormal, el tablero se rompió en dos trozos y cayeron al suelo, envueltos en los materiales, los obreros que trabajaban sobre el andamio.

Rápidamente acudieron en auxilio de sus infortunados camaradas el resto de los obreros de la obra.

En la Casa de Socorro de Tetuán de las Victorias fueron asistidos de lesiones graves Ángel Fernández Pangulillo, de treinta y nueve años de edad, y Rafael Sánchez Muñoz, de veintinueve.

También fueron asistidos de lesiones, que por fortuna carecen de importancia, Eustaquio García, Antonio Álvarez, Rafael Nuñez y Milagros García.

VINOS, AGUARDIENTES Y LIQORES

LUCIANO RODRIGUEZ

ATOCHA, 120, Y DRUMEN, 1
Especialidad en VERMOUTH,
rico MANZANARES y exquisito
MOSCATEL

Café Bar Nueva Montaña

FUENCARRAL, 91.—Teléf. 42-27 M.
Sucursal: ELOY GONZALO, 32
Teléf. 27-73 J. (frente a la iglesia)

Se sirve exquisito café y chocolates.—Cervezas y refrescos.
Bocadillos y fiambres variados y mariscos de todas clases.
Licores de las mejores y acreditadas marcas.

Se sirven meriendas y se preparan en el acto.

FUENCARRAL, 91
Sucursal: ELOY GONZALO, 32
(frente a la iglesia)

FELIPE PEÑA CRUZ

Se hacen toda clase de trabajos tipográficos
PIZARRO, 16 Teléfono 14-02 M.

Noticias del día Noticias de Irún

Cartas municipales.
Han sido aprobadas las Cartas municipales de los Ayuntamientos de Alberique, Luchamayor, Monserrát, Calders, Vidrietas y Villaverde de Trucos, de las provincias de Valencia, Baleares, Valencia, Barcelona, Gerona y Santander, respectivamente.

Aumento de funcionarios del Cuerpo de Vigilancia.

La "Gaceta" publica hoy una real orden autorizando el aumento de 184 funcionarios del Cuerpo de Vigilancia correspondientes a la clase de aspirantes de segundo clase, con el haber anual de 3.000 pesetas, plazas que serán provistas entre los 82 opositores al expresado Cuerpo que se encuentran en expectación de destino desde el año 1924, y el resto con los alumnos que resulten aprobados de los que cursan sus estudios en la Escuela de Policía Española.

También se crean 66 plazas de vigilantes de segunda clase del Cuerpo de Vigilancia, con la gratificación anual de 1.500 pesetas sobre su sueldo, plazas que serán provistas entre suboficiales y sargentos del ejército en la forma y previo cumplimiento de los requisitos que se establezcan.

La mañana en Palacio.

Hoy también se celebró capilla pública en Palacio.

Los reos indultados.

Los reos indultados de la pena de muerte son los siguientes:
Francisco González Horno, Miguel Jiménez, Agustín González Barcia Parrilla, condenados por la Audiencia de Sevilla por robo y homicidio.

Desiderio Hortal Blanco, condenado por la Audiencia de Zamora por robo y homicidio.

Luis Docosta Márquez, condenado por la Audiencia de Barcelona por robo y homicidio.

Dorotea Fernández Pérez, condenada por la Audiencia de Madrid por paricidio, y José Izaguirre Orice y María Alorza Apraiz, condenados por la Audiencia de Bilbao por asesinato y paricidio.

En total, cinco expedientes, comprendiendo nueve condenados a muerte. Como notario asistió al acto el indulto el señor Morales de Setién.

La llegada a Las Palmas del «Buenos Aires».

En el ministerio de la Gobernación se ha recibido el siguiente cablegrama de Las Palmas:

"Hace tres horas fundó en este puerto, sin novedad, el crucero «Buenos Aires». Desembarcaron el comandante, el segundo, los aviadores y el mecánico Rada; estando muelle todas las autoridades y numeroso público, siendo ovacionados, dándose numerosos vivas a la Argentina y a España.

Se dirigieron al Club Náutico, que se halla en el mismo puerto, siendo llevado en hombros el mecánico Rada.

En dicho Club fueron obsequiados, brindando el alcalde en términos patrióticos, contestándole el comandante del «Buenos Aires». Por la hora e ignorar la mayoría del público que iban a desembarcar, así como solemnidad del día, puede calificarse de grandioso recibimiento.

Hoy, a las diez y treinta, se descubrirá la lápida de Rada; después se le entregará el título de hijo adoptivo a Franco; marchando luego a almorzar al campo. Al regreso presentarán la procesión desde el Ayuntamiento.

Saldrán para Palos al anochecer.

El cablegrama está fechado a las dos y treinta de la madrugada.

Más diplomáticos que irán a Palos.

Los ministros de Méjico y Bolivia irán también a Palos a recibir a los aviadores.

El Consejo de la Sociedad de Naciones.

El ministro de España en Berna, señor Palacios, pensará en Madrid una temporada. Después irá a Ginebra a tomar parte en los trabajos de la Comisión que ha de estudiar la modificación del Consejo permanente de la Sociedad de Naciones.

ÚLTIMAS NOVEDADES DE NUESTRA LIBRERÍA

	Pesetas
ALMAGRO.—La educación del porvenir.....	3
ALTED.—La Casa del Pueblo.....	0,30
CAMBRILOS.—Feminismo socialista.....	2
F. S. I.—El movimiento obrero belga.....	1,50
HEADS.—Errores humanos.....	1,50
HOSTENCH.—Código ruso del trabajo.....	4
MORATO.—Historia de la Asociación del Arte de Imprimir.	7
SANCHEZ DOMINGUEZ.—Torbellinos en la huerta.....	2,50
TIZON.—Español al diablo.....	4
TORRUBIANO.—Rebeldías.....	3

A los pedidos deberá acompañarse su importe, más 50 céntimos para certificado y franqueo.

Publicaciones de la Federación de Juventudes Socialistas

Ha sido puesto a la venta un magnífico álbum que la Federación dedica a la memoria del «abuelo», y que contiene los siguientes fotograbados:

- El Hospicio de Madrid.
- Pablo Iglesias a los treinta y seis años.
- Iglesias en la manifestación de 1906.
- Iglesias hablando en el Centro de Retirados.
- Iglesias pronunciando un discurso.
- Iglesias en la inauguración de la Casa del Pueblo.
- Un gesto característico de Iglesias.
- Iglesias en el campo, con Besteiro y De los Ríos.
- Iglesias de propaganda.
- Iglesias, convaleciente.
- Iglesias, trabajador incansable.
- El «abuelo» a los setenta y cuatro años.
- Amargo Meliá.
- Presidencia del duelo.
- Desfile ante el cadáver.
- Cuarto de trabajo de Iglesias.

Precio de venta, una peseta ejemplar; haciéndose un descuento del 10 por 100 a quien solicite de 10 ejemplares en adelante.

También se está vendiendo con gran éxito el magnífico folleto de propaganda socialista titulado

"PARA SER SOCIALISTA"

original del ilustre orador y escritor socialista francés León Blum. Su precio es de veinticinco céntimos, con un descuento del 10 por 100 en los pedidos de más de 25 ejemplares.

NOTICIAS DE IRÚN

IRÚN, 1.—Hay propósito entre el elemento juvenil de esta ciudad de organizar un Ateneo, que se inspirará en ideas lizquierdistas. Dichos elementos están llevando de buen deseo por su organización. Aprobamos la idea, pues ella demuestra que aún hay jóvenes que se preocupan de lo por venir.

En el Centro o Casa social católica, un señor sacerdote ha dado una conferencia a sus socios. En ella recomendó, como mejor paliativo para el arreglo de la actual situación de la clase trabajadora, las doctrinas de León XIII, expuestas en la famosa encíclica «Rerum novarum», en consonancia con las ideas de Carlos Marx y sus discípulos.

El buen sacerdote debió de tomar por bores los oyentes, ya que expuso en su discurso tantos absurdos al referirse al problema de la igualdad que preconizan las ideas socialistas.

son defensores de la causa capitalista y enemigos de la vuestra. EL SOCIALISTA, defensor de la clase trabajadora, defensor de todas las buenas causas que convienen a España, es el periódico de todo trabajador y de todo buen ciudadano.

A mayores impuestos, menos urbanización, y...

Lo que se ve es de una realidad lógica, aplastante. Las calles están peor cuidadas, como nunca se han tenido. Y... en cuanto a material de extinción de incendios, ¡hay que ver lo bien que se está!—Levanino.

Notas de un carnet

Actos para mañana.

A las once de la mañana, en el Salón del Museo de Arte Moderno, inauguración de la Exposición de obras del artista Teodoro Andreu.

A las doce, en el Museo del Prado, comenzará doña Margarita Nelken su curso sobre «El proceso del individualismo en la Pintura», dedicando su primera conferencia al tema «El fervor libertador: Los Van Eyck».

A las cinco de la tarde, en los salones de la Sociedad Española de los Amigos del Arte (Palacio de la Biblioteca), inauguración de la Exposición de artistas asturianos.

A las seis, en el teatro de la Comedia, audición poética de Berta Singerman.

A las siete, en el Colegio Oficial de Médicos de la provincia de Madrid, reunión de médicos especialistas que prestan sus servicios exclusivamente como tales en las Sociedades de asistencia médica.

A las diez de la noche, en el Fomento de las Artes, reunión familiar.

En la Casa del Pueblo.

A las nueve de la noche, en el salón grande, aniversario de la Juventud y Grupo Femenino Socialista.

Masa Coral de Madrid

Pasado mañana, domingo, a las seis y media de la tarde, se celebrará un concierto en el domicilio social de la Masa Coral de Madrid, Alcalá, 59, por el notable pianista Miguel Berdián, con arreglo al siguiente programa:

Primera parte.—I. «Chacona», Bach-Busoni. II. «Gavota en do» (Chostakovich), Procteff. III. «Juegos de agua», Debussy.

Segunda parte.—I. «Petite Suite»: a) En Bateau; b) Cortège; c) Minuet; d) Ballet, Debussy. II. «Petrouchka» (Feria rusa), Stravinsky.

Tercera parte.—I. «El Puerto», Albéniz. II. «El Albaicín», idem. III. «Danza de la molinera», Falla. IV. «El amor brujo», idem.

Reuniones y convocatorias

Grupo Sindical Socialista de Dependientes de Vinos y Licores.

Este Grupo se reunirá el día 3 de abril de 1926 en la Secretaría número 20 de nuestro domicilio social, Piamonte, 2, a las nueve de la noche, para tratar asuntos de interés para el mismo. El Comité.

«Salud y Cultura».

Se ruega no falte ninguno de los asociados. Esta Sociedad se reunirá el próximo domingo, día 4, a las nueve de la mañana, en la plaza de España, para efectuar una excursión a la Fuente de las Damas.

Espectáculos

Funciones para mañana.

LARA.—A las seis y cuarto y a las diez y media. «Bendita sea».

INFANTA ISABEL.—A las diez y media, estreno: Las de Abel.

LA LATINA.—A las diez y media, «debut» de la compañía de Mimi Aguilera: La hija de Jorio.

COMITÓ.—A las seis y cuarto y a las diez y cuarto. Cuando ellas quieren y la real gana. Presentación de la compañía de teatro de arte ruso Coq d'or (once números).

FUENCARRAL.—«Debut» de la compañía de María Gámez.—A las seis y cuarto y a las diez y cuarto. La boda de Quintita Flores.

NOVEDADES.—A las seis, repatriación de Cora Raga: Doña Francisquita.—A las diez y media, estreno: La última cárcelera.

MARTIN.—A las seis y media. El paraíso perdido y La corte de los gatos.—A las diez y media, Las mujeres de La Cuesta (estreno) y La corte de los gatos.

MARAVILLAS.—Inauguración de la temporada de primavera.—A las diez y media, repatriación de Tórtola Valencia.

ROMEA.—Inauguración de la temporada de primavera.—A las seis y media y a las diez y media: ¡Vamos a empezar!, Moreno, Lepé, Heredia, El fichero americano, Tina de Jarque, Luis Esteso, Isabelita Ruiz.

"La Nueva Rusia"

FOR JULIO ALVAREZ DEL VAYO

Relato en 424 páginas de las impresiones vividas por el autor en las dos ocasiones distintas que estuvo en Rusia, después de la revolución (1922-1924).

Precio: 7,50 pesetas.

Pedidos, a la Administración de EL SOCIALISTA, acompañando a su importe 50 céntimos para certificado y franqueo.

HOSPEDAJE

Los representantes obreros lo encontrarán bueno y económico en la Casa de viajeros de Félix de la Riva, calle del Prado, números 16 y 18, segundo izquierda, Madrid.

Consultorio Médico

Medicina general.
Especialidad: Piel y venéreo.
Horas para obreros:
De siete a nueve de la noche, los lunes, miércoles y viernes.

Arango, 8, primero, izquierda.
Teléfono 12-01 J.

LAS MEJORES BICICLETAS AL CONTADO Y A PLAZOS

Enrique Cubillo
SOLARES, 2

Fábrica de gorras y YLMGÉN DE SOMBREROS Y BOINRS

Grandes novedades
CASA YUSTAS
20, PLAZA MAYOR, 30
MADRID

VOCES DE GALICIA

No pretendemos embaucar

Los vichingeros de siempre, los que suelen ver con demasiada frecuencia la paja en el ojo ajeno y no la viga en el suyo, cansados, sin duda, de proclamar el fracaso del Socialismo en Galicia, y convencidos, además, de que nadie toma en cuenta sus provocaciones, han cambiado de disco; ahora nos dicen: «Los socialistas nada nuevo vienen a hacer a Galicia; las conclusiones aprobadas en el Congreso de Lugo son la repetición de lo dicho en cuantos Congresos se han celebrado». Ninguna de las dos aseveraciones, decimos nosotros, es cierta.

El Socialismo viene a traer a Galicia una realidad tangible—no ya una esperanza—; la de su emancipación, porque para acometer esa ardua, pero no imposible tarea, cuenta con la fuerza y la calidad del número de sus componentes, con la rectitud y generosidad de su conducta, con la firme voluntad de vencer; viene, además, libre de egotismos y de compromisos; todo lo contrario, precisamente, de lo que les sucede a las camarillas políticas que hasta hace poco—y aún ahora—hicieron de nuestra tierra campo experimental de sus vanidades y concupisencias. Por eso, al menor soplo de tempestad que amenazó a esas taifas cauclicas quedaron reducidas a la más ridícula impotencia y a la más cerrada mudez.

Les fatigaba—bien lo han demostrado los últimos acontecimientos—la virtud, la suprema virtud, de haber entrado en el alma gallega, de haberse posesionado de las masas de Galicia; no las habían preparado para dás luchas nobles y dignificadoras; por eso, estas masas caminaban sin rumbo, haciendo y deshaciendo, ambulando y desambulando con la misma facilidad, sin coacción alguna de su conducta.

El Socialismo trae a Galicia misión distinta: viene a crear carácter, a elevar la personalidad, a educar, en fin, al trabajador de la tierra.

No pretende masas agnarras, estigadas por efectos de reumbrón. «Quero valores de peso, sin que por ahora le importe el número; y procede así porque sabe que cuando los hombres y los pueblos inician sus primeros pasos de la vida con plena conciencia de su misión no retroceden jamás, y su afán constante es seguir siempre en busca de su ansiado ideal de emancipación económica, política y social.

La dolorosa experiencia nos ha enseñado, y nos enseña, que todas las camarillas que han arrastrado masas inconscientes, en las que la fantasía priva sobre el corazón, han tenido vida efímera, sembrando desilusiones que retrasaron años, y aun siglos, la redención de los trabajadores.

Lo que hace grande y respetable al Socialismo es el sentido evolutivo que imprime a su apostolado; por eso, paso que da lo manifiesto y no lo retrocede.

En cuanto a que las conclusiones aprobadas en el Congreso de Lugo no constituyen una novedad, somos nosotros los primeros en proclamarlo; pero advertimos también que en esa proclamaación estriba la importancia de ese Congreso.

Se pretendía, acaso, que el Socialismo, siguiendo ejemplos de funestas camarillas políticas, pasadas y presentes, embaucase a los trabajadores del agro gallego?

El Socialismo conoce bien sus responsabilidades; por eso no ofrece más de lo que puede dar—y esto sí que ya constituye una novedad—, de lo que puede ser realidad en fecha presente, o inmediata.

PUBLICIDAD.—Anuncios: cuando no se señale sitio de su colocación, 30 céntimos línea; cuando se indique, precios convencionales. Noticias, una peseta línea. Entrefiletos, dos pesetas línea.

EL SOCIALISTA

SUSCRIPCIÓN:
Provincias: trimestre..... 9 pesetas.
Extranjero: trimestre..... 18 pesetas.

Página dedicada al movimiento obrero y socialista de Cataluña

Al margen de unas afirmaciones

En uno de los artículos que el doctor Pla y Armengol viene publicando en estas mismas páginas sobre el tema «El Socialismo en Cataluña» se insertan unos párrafos referentes al vacío que la intelectualidad catalana ha venido haciendo a la difusión del Socialismo en esta región. Dice así:

«En todas partes han ido al Socialismo y a la organización obrera grupos más o menos importantes, de profesionales, intelectuales, artistas, hombres con sensibilidad suficiente para sentir el dolor ajeno; pero al mismo tiempo sin estar sometidos a las mordeduras inmediatas del hambre y de la fatiga excesiva, y con una cultura y un conocimiento de la sociedad y de la política superiores al del proletariado. Estos hombres han sido en todas partes guías, orientadores o consejeros de los trabajadores.»

En efecto; en todas partes, en España y fuera de ella, han acudido elementos intelectuales a ayudar, a fortalecer y a orientar al obrero, menos en Cataluña.

En todas partes, los obreros socialistas, organizados en pequeños o en grandes grupos, han podido contar con el concurso de refinada cultura y de sensibilidad exquisita, dispuestos a cooperar a la magnánima labor educadora del proletariado; en todas partes, menos en Cataluña, donde constantemente ha sido comentado el escaso desarrollo que el Socialismo ha alcanzado.

No ha tenido aquí el Socialismo ningún sector de opinión favorable a su desenvolvimiento. Desde los elementos más reaccionarios a los de la extrema izquierda burguesa, todos han visto con simpatía la desorientación, el caos y la confusión producida por el anarquismo.

Esto tiene una explicación: con un Partido Socialista fuerte y bien organizado en Cataluña, la Casa de la ciudad de Barcelona y los Municipios de otras importantes poblaciones catalanas no habrían podido ser verdaderos puertos de arribada, sirviendo de base para hacer en ellos saqueos fortunas con un descaño y una despropensión rayanas en lo inconcebible.

Sabían, además, que con un Partido Socialista fuerte y bien organizado corrían inminente peligro de perder la representación en Cortes, que les ha permitido llevar la voz cantante como v cuando han querido, a la vez que les ha dado ocasión de defender sus intereses de clase...

En cambio no ignoraban que el anarquismo, con su organización secreta y con su idealismo, que hace vivir a sus partidarios fuera de la realidad, era fácil de someter el día que conviniere a sus cálculos, mientras que un Partido Socialista y una organización obrera adaptada a su táctica habían de constituir una fuerza muy difícil de someter e imposible de aniquilar.

Por eso todos los partidos burgueses, incluso casi toda la prensa barcelonesa, han hecho sentir sus simpatías por el anarquismo, fustigando siempre que tuvieron ocasión al Socialismo y a los socialistas, contra los que se han esgrimido la calumnia y la mentira en infinitas ocasiones.

Y por más que en algunos momentos hayan sido muchos los que han lamentado la carencia de una fuerte organización socialista en Cataluña —particularmente durante el largo y sangriento período terrorista, para que pudiese contrarrestar aquel estado de locura y de insensatez que se había apoderado de tantos obreros—, lo cierto es que esa organización no la querían los trabajadores, envenenados con cincuenta años de propaganda catastrófica y con la tonía pretensión de dar lecciones de revolucionarismo a todos los obreros del mundo; no la han querido, como es natural, porque no les convenía, los partidos burgueses, liberales ni reaccionarios; no la han querido los intelectuales, preocupados en gran parte por la solución del pleito nacionalista e insensibles ante el estado de barbarie en que ha vivido Barcelona y otras importantes poblaciones de la región.

En Cataluña sólo han querido el Socialismo unos pocos grupos de obreros abnegados, con tanta voluntad como falta de medios para poder contrarrestar la formidable ola anarquista que ha devastado el país, por la ceguera de unos, por la colaboración indirecta de otros y por la cobardía moral de los más.

Así hemos llegado al estado de impotencia y de vergüenza actual.

J. COMPOSADA

De la comarca del Ter

MANLLEU, 1.—Ha causado gran entusiasmo entre los asociados al Sindicato del Arte Textil el anuncio de que muy en breve tendremos el placer de oír la autorizada palabra del secretario de la Unión General de Trabajadores, compañero Largo Caballero.

—La fábrica de tejidos de Ramón Seneveva ha vuelto a reanudar los trabajos con toda energía. Hacía tres años que lo tenía limitado a tres o cuatro días por semana.

—Las fábricas de tejidos de Canudos y Pintó trabajan día y noche.

—Se nota gran crisis de trabajo en el Ríamo de Construcción. Sin embargo, ni con recomendación se encuentra una habitación.

—La Cooperativa Mutua de Pan y Comestibles no cesa de ampliar sus secciones de venta y aumentar el número de asociados. La venta es exclusivamente para los socios; sin embargo, es de unas 12.000 pesetas por semana.

Actualmente tiene 22 asociados que cobran pensión vitalicia por vejez o invalidez.

—En Roda sigue en pie el conflicto con el explotador Sala. Antes de este conflicto, el Sindicato fabril apenas tenía doce y media de asociados, y ahora son más de un centenar alistados en quince días.

Muy en breve se proponen pedir el ingreso en la Unión General de Trabajadores.

—Entre los lectores de EL SOCIALISTA causan un gran efecto los brillantísimos artículos que viene publicando nuestro correligionario el doctor Pla y Armengol, al que desde estas columnas felicitamos. Creemos, como dice muy bien el amigo Escofet, que deberían ser recopilados y hacer de ellos un folleto, que sería en extremo interesante.

Las organizaciones obreras a base múltiple

A medida que va transcurriendo el tiempo, la realidad nos enseña que las organizaciones obreras han de moverse en un sentido más altruista, procurando, en primer lugar, que en el seno de ellas haya fuerza moral y disciplina, y en segundo lugar, garantizar a los asociados una ayuda positiva cuando éstos se encuentran en estado precario.

En los pueblos en donde las organizaciones obreras, por su espíritu social y fuerza colectiva, han podido crear la base múltiple dentro de la organización, han puesto en clara evidencia los beneficios que con ella se obtienen; como, por ejemplo, el Sindicato de las Artes Blancas de Madrid, que por su rectitud y constancia ha salido triunfante en sus luchas contra los patronos.

La base múltiple tiene por objeto fortalecer la organización, facilitando apoyo a quien en ella se distingue por su actuación y a causa de ella sufre persecuciones y quebrantos.

Además concede subsidio al que se encuentra en paro forzoso, enfermo o accidentado, y otros casos análogos; en fin de mayor margen para que la organización se desarrolle ampliamente, luchando por la emancipación proletaria.

Las Secciones que pertenecen a una Federación Regional o Nacional deberían procurar por todos los medios posibles establecer la base múltiple, ya que sus resultados positivos son admirables.

En el Congreso de las Artes Blancas Almerías, celebrado en Madrid el mes de octubre de 1924, aunque solamente era convocado para ir a la constitución de una Federación Nacional, ya abundó el criterio de que éste ha de ser a base múltiple; pero no pudo realizarse, en primer lugar, porque solamente era de constitución, y en segundo lugar, porque los delegados que asistimos al citado Congreso representando a nuestras Secciones no llevábamos la autorización de nuestros asociados para tal reforma.

Yo, desde estas columnas, hago un llamamiento a todos los delegados que asistimos a aquel Congreso, recordándoles la obligación que tenemos de propagar en nuestras Secciones lo acordado en el Congreso, a fin de llevar a todos el pleno conocimiento de que la Federación ha de ser a base múltiple y procurar que cuando el Comité de la Federación convoque a un nuevo Congreso para ir definitivamente a la aprobación de los estatutos sea un hecho tal aspiración.

Y ahora, compañeros panaderos de Barcelona y Mataró, procurad mantener nuestra organización al lado de la Federación, que ella nos trazará la norma a seguir, y que de ella dependerá nuestro triunfo.

José CALVET

Cooperativa "La Internacional" de Barcelona

En la junta general celebrada por esta Cooperativa se hizo renovación del Comité, recayendo los cargos en los compañeros siguientes: Presidente, Tomás Fabregat; vicepresidente, Arturdes Magnan; secretario, Francisco Abellán; tesorero, José Oliver; tesorero, Domingo Prat; contador, Antonio Romá; vocales: Enrique Lanza, Pedro V. Sales y Carlos García.

Estos compañeros se han propuesto que dicha obra cooperativista se engrandezca para el triunfo de nuestras aspiraciones socialistas.

Aumenta considerablemente la venta en nuestra Cooperativa, realizándose transacciones esperanzadoras de un brillante desarrollo comercial.

—En Cataluña sólo han querido el Socialismo unos pocos grupos de obreros abnegados, con tanta voluntad como falta de medios para poder contrarrestar la formidable ola anarquista que ha devastado el país, por la ceguera de unos, por la colaboración indirecta de otros y por la cobardía moral de los más.

¿QUÉ MÁS DA?



—Voy a pedir un permiso como el del «Niño de la Palma».
—Pero si tú no matas toros...
—¿Y qué importa? Mato vacas. ¡Soy matarife!

PREDOMINIO REACCIONARIO

LA CARIDAD DE UNA CASA

Hemos dicho otras veces que en Barcelona dominaba la reacción, pues sólo en un ambiente reaccionario era posible que fuese tolerado el atropello personal, acostumbrándose a toda clase de vejaciones y hasta a presenciarlas con cierta complacencia cuando el perseguido, el vejado, era del bando contrario, llevaba etiqueta de distinto color, aunque el contenido ideológico no difería cuando apelaban a los mismos procedimientos de violencia para «vencerse» en lugar de «convencerse».

Sólo en un ambiente reaccionario han podido desarrollarse los extremismos políticos y sociales que en esta ciudad actuaron con intransigencias, con intolerancias fomentadas por los elementos a quienes conviene el «statu quo» capitalista en Cataluña, y que simultánea o alternativamente derivaban hacia la derecha o hacia la izquierda, según las circunstancias.

Y así no es extraño que el sector reaccionario que actualmente cree propios los momentos presentes para desarrollar sus planes ofensivos sobre el indefenso pueblo catalán, aproveche la ocasión y se atreva a cometer atentados contra la libertad de conciencia como el que debemos explicar en esta crónica.

No obstante, siempre nos sorprenden los casos como el de la Casa provincial de Caridad de Barcelona, pues no acertamos a comprender qué propósitos los guían y qué ventajas les reportan a quienes su vocación debería impulsarlos a tener más «amor al prójimo»; a obligar a ejercer un culto al que no siente su religión.

Veán lo sucedido: cuantos tengan ideales de redención y tomen nota de cómo se procede en una casa que debería ser acogedora de los desgraciados y que la intransigencia clerical convierte en mansión cerrada a la «caridad» elemental del asalariado: el derecho a ganarse la vida con el jornal de su trabajo, sin menoscabo en su dignidad personal ni de las ideas que sustentan como hombre libre.

Una de las semanas últimas, los obreros gráficos de la imprenta de aquella Casa provincial hallaron cerrada la puerta de los talleres a la hora de entrada, y, formados ante ella, dos filas de monjas que les requirieron su asistencia a la iglesia, donde un jesuita empezaba los «ejercicios espirituales». Sorprendidos ante lo insólito del caso, replicaron los trabajadores que nunca se les había hecho tal requerimiento y que se creían relevados de cumplirlo por ser operarios dependientes de la Diputación, la cual siempre respetó su albedrío. (Nosotros recordamos que en ella trabajaron tipógrafos como Anselmo Lorenzo, que merecieron el respeto y la consideración hasta de las monjas antecesoras de las actuales.) En vista de la negativa, cortés, pero decidida, a asistir a dichos «ejercicios espirituales», las monjas hicieron firmar un documento a los que se negaban a sus pretensiones, documento que trasladaron a la Secretaría, la cual «ordenó el inmediato despido» de aquellos trabajadores al encargado. Este, con un poco más de caridad que los directores espirituales de aquella Casa, solicitó una tregua para convencer a los reacios y

evitar las inhumanas consecuencias de dejar sin pan a numerosos padres de familia, logrando someter a los designios reaccionarios a todos ellos, menos a uno, que fué inmediatamente arrojado a la calle por el «delito» de no ir a la iglesia durante los «espirituales» ejercicios.

Estos ejercicios duraron una semana, viéndose obligados los obreros gráficos a permanecer en la iglesia todos los días, de ocho a nueve de la mañana y de seis a ocho de la tarde, y, siendo la salida del trabajo a las seis, sufrían dichos obreros la retención de dos horas diarias que les robaban al descanso, a las atenciones familiares o a sus ocupaciones habituales, sin consideración alguna e impidiéndoles la salida hasta la terminación de la farsa «espiritual».

He ahí los hechos que se han producido en la Casa provincial de Caridad de Barcelona, sobre los que llamamos la atención de quien corresponda para que no se repitan; pues ante esta nueva audacia reaccionaria cabe suponer que en sucesivos y próximos actos religiosos renovarían las coacciones y motivarían nuevos despidos entre los que sacrificaron esta vez su dignidad atemorizados por el espectro del hambre que cesaría sobre sus queridos seres... a pesar de creerse a cubierto de esta horrible contingencia por trabajar en un establecimiento benéfico.

Por el momento, un hombre, un tipógrafo ha sido arrojado a la calle por la Casa de Caridad, por gentes que carecen de la virtud cristiana del «amor al prójimo», y como creemos que el presidente de la Diputación ignora el inhumano hecho y las coacciones vejatorias, esperamos que se enterará y evitará nuevos desmanes de los que con su proceder reaccionario desprecian una institución de la caridad cristiana y oficial.

Por otra parte, muy de lamentar es que los trabajadores gráficos de la Casa de Caridad no estuvieran afiliados todos a la organización sindical y con suficiente espíritu de clase para contrarrestar eficazmente el predominio reaccionario, pues seguramente que el solo hecho de estar unidos en la Federación Gráfica habría evitado lo sucedido, como se imposibilitarían estos hechos cuando se vieran cuenta los trabajadores catalanes de que es necesario actuar con el Partido Socialista.

Sólo con la unión inspirada en los ideales socialistas evitarían los abusos reaccionarios de quienes dejan de practicar la caridad en una Casa de Caridad.

Joaquín ESCOFET

De nuestro Centro

Conferencia del doctor Torrubia.

Mañana, sábado, a las diez de la noche, se celebrará una conferencia en el salón de actos de nuestro Centro, la cual estará a cargo del camarada doctor Torrubia, que disertará acerca de «Cooperativismo».

Esta conferencia, que ha sido organizada por los compañeros de la Cooperativa Socialista «La Internacional», de Gracia, es la primera del ciclo que bajo la dirección y organización del Ateneo Socialista se dará en nuestro Centro, a cargo de referencias personalidades científicas e intelectuales de Barcelona.

José SOLE MOREZO

Barcelona, 29 marzo 1926.

Quedan invitados a estos actos cuantos ciudadanos deseen asistir, cooperando de esta forma a la obra de cultura popular que realiza el Ateneo Socialista.

Otra acción de 50 pesetas para la Cooperativa Gráfica Socialista.

Esta Agrupación ha remitido 50 pesetas a la Administración de EL SOCIALISTA para invertirías en otra acción de la Cooperativa Gráfica Socialista.

Cada mes se irá pidiendo una acción de 50 pesetas.

Un acto civil.

Nuestro estimado compañero Antonio Gámez ha visto aumentar su familia con el nacimiento de una niña, que ha sido inscrita en el Registro civil con el nombre de Francisca Gámez. La madre, compañera Rafaela Arias, está perfectamente bien; nuestra enhorabuena al matrimonio amigo, y como es bien conocida la consecuencia del amigo Gámez, no hacemos más elogios del acto, que es el cuarto que celebran civilmente dichos compañeros.

Por olvido hemos dejado de publicar la noticia de la reunión celebrada por los Comités regionales de EL SOCIALISTA, de Barcelona y de la Federación Socialista, en la cual el compañero Durán dio cuenta de su gestión como delegado en el Pleno del Comité de la Unión General de Trabajadores, celebrado el pasado mes en Madrid.

El camarada Durán expuso detalladamente todo lo tratado en el citado Pleno, habiendo sido aprobada su gestión por los Comités regionales.

La Redacción de EL SOCIALISTA en Barcelona y la Comisión Pro-Prensa hacen presente a todos los compañeros de Cataluña que con tanto entusiasmo vienen cooperando con su colaboración a esta página las más expresivas gracias, y espera que para bien de la causa obrera y liberal seguirán constantemente y con mayor tesón, si cabe, remitiendo originales que reflejen el estado de acrecentamiento que la vida sindical y política de Cataluña va experimentando en provecho de las ideas socialistas.

A todos rogamos encarecidamente envíen siempre el original para la página a Centro Obrero, Pasaje de la Paz, 2, Redacción de EL SOCIALISTA, Barcelona, para así organizar y encauzar en forma debida el texto que precisa semanalmente la página.

El original ha de estar en nuestro poder los miércoles, por la mañana.

Si cumplis lo expuesto, evitamos trabajo a los camaradas de Madrid y facilitáis la tarea nuestra.

Y ahora, ¿qué?

La actitud que de algún tiempo a esta parte viene observando la Patronal para con los obreros de la Edificación es tan bélica y de procedimientos tan provocadores, que deja mucho que desear.

No sucedería así, a buen seguro, si los trabajadores, en lugar del actual estado de dispersión, por la apatía y la inercia que hoy todavía nos hallamos, contásemos con una organización sólida y positiva, capaz de hacer frente en lo sucesivo a tantos abusos como los que vienen empleando algunos patronos contra los obreros de la Edificación de Barcelona.

Repetimos hoy que gran parte de culpa de la situación en que nos hallamos los trabajadores de Barcelona hoy día, la causa de que suframos estas vicisitudes y desafueros patronales, no hay la menor duda, les cabe a los que, en forma agradable para ellos y muy poco democrática para los principios en que debe basarse toda la organización, se ensañaron de la dirección de lo que se llamó Sindicatos únicos.

De no haber existido este mangoneo por parte de los de la Confederación, no habría que señalar sus múltiples engaños y fracasos, que constantemente repercutían en perjuicio de los trabajadores, que tras promesas, todas ellas irrealizables, y carentes de sentido ético en absoluto, llegaron a caer en un sectarismo diametralmente opuesto al desarrollo en que hoy se desenvuelve la verdadera organización y que por su alejamiento del resto de los trabajadores, a nada práctico había de conducir; por ley natural habían de llegar a la dispersión de sus escasas fuerzas y a su fracaso total, como así ha ocurrido.

De haber actuado con buena fe, a pesar de sus equívocos y contradicciones en el corto período de su actuación, los enemigos por sistema de la Unión General, si no hubiesen engendrado cierta desconfianza y escepticismo entre los trabajadores, ni la Patronal se consideraría superior a nosotros, ni costaría tanto hoy levantar el edificio de la organización que pretisamos.

Por poco que miremos hacia atrás, vemos como el ramo de Construcción en Barcelona alcanzó momentos (aunque los del «finco» se lo atribuyesen a victorias suyas) que, de haberse impuesto la reflexión, encaminándole a realizar labor positiva para la obra de redención dentro de las entidades o Sindicatos a base de la Unión General de Trabajadores de España, en circunstancias de imperio patronal como las presentes, aparte de estar mucho más respetados, habría llegado la hora de decir: «¡Rebaja de salarios y otras normas fuera de concurso!» ¡No! Eso, no, señores patronos, ¡Reconocimiento de la organización y derechos que nos corresponden! Eso, sí. Pero... Y ahora, ¿qué?

¡Obreros de la Edificación: Atún! Llegaremos a tiempo a la conquista de estos derechos, si cada uno de vosotros, en vez de contemplaros impasibles, optáis por la decisión que las circunstancias exigen: por ingresar en la Sociedad de Albañiles y Peones de Barcelona y su Radiol-Permanecer más tiempo inactivos y en el actual retraimiento es contribuir inconscientemente a fortalecer la actitud adoptada por la Patronal.

¡Arriba los corazones! Y si estas sinrazas y modestas palabras de un compañero vuestro sirven para excitar vuestros deseos de organismos y optáis por hacer lo, yo grito con vosotros: ¡Viva la unión de los trabajadores!

José SOLE MOREZO

Barcelona, 29 marzo 1926.

El Cooperativismo en la lucha social

Siendo la actuación cooperativista de una gran trascendencia social en nuestros tiempos, y no existiendo una gran cantidad de sacrificios, ya que éstos quedan recompensados materialmente con los beneficios del exceso de percepción—sueldo dorado de una gran parte de los cooperativistas—, es la que ofrece más probabilidades de éxito en su desarrollo.

Este ambiente cooperativista que se está apoderando de la clase obrera de Cataluña, agrupando en su seno a la mayoría de los elementos más activos y capacitados, debería ser aprovechado para encaminarlo hacia rumbos colectivistas, en los aspectos comercial e ideológico.

Por ejemplo. Para hacer las compras en mejores condiciones, es indispensable hacerlas en común, teniendo en cuenta los medios económicos de que se dispone para hacer frente al gran comercio de la burguesía, al propio tiempo que debería procurarse por todos los medios tratar directamente con las Cooperativas industriales y agrícolas, dándole vida y factibilidad para su desarrollo, cumpliendo así un sagrado deber dentro del cooperativismo.

Otro aspecto que desde nuestro punto de vista es importante en el cooperativismo es la parte ideológica. Es la educación colectiva de los cooperativistas, creando dentro de sus instituciones de cultura y mutualismo, que al propio tiempo que nos pongan a cubierto de varias contradicciones de la vida, vayan encaminando y preparando el espíritu del pueblo obrero para la nueva organización social que va creando los intereses colectivos que han de sustituir a los individuales, por ser éstos incompatibles con el bienestar de toda la colectividad.

Nosotros creemos que con un gran organización cooperativista, orientada en estas fáciles y de acuerdo con una buena organización sindical, bien orientada y dirigida, en estrecha relación con el partido político de clase—todo esto no significa ningún secreto, ya que son intereses de todos los productores y consumidores y deben ser defendidos en todos los aspectos—, nos pondría en condiciones de vivir una vida más en armonía con nuestras aspiraciones y necesidades.

A pesar de todo lo expuesto, ya comprendemos lo difícil que es en estos momentos el crear un ambiente de esta naturaleza en esta desgraciada región; pero nos sentimos optimistas al observar los progresos del cooperativismo en Cataluña de algún tiempo a esta parte, tanto en el aspecto federativo como en el ideológico, y sinceramente creemos que con la buena voluntad y táctica de los elementos directivos de todas las entidades que componen la Federación, se podría dar un gran paso hacia nuestras legítimas aspiraciones.

Vemos con gran satisfacción cómo, afortunadamente para la causa del cooperativismo, van desapareciendo aquellos obstáculos, que consistían en el indiferentismo y apatía hacia todo lo que significaba obra colectiva. El desarrollo que el progreso ha adquirido en todas las formas de la actividad humana, ha hecho que desapareciera por incompatible con nuestras formas de vida la presencia en la eficacia del individualismo.

E. FUSIMARA

Notas de Mataró

MATARÓ, 31.—Según nos dicen, hoy celebró nuestro Ayuntamiento reunión del Pleno. Será éste el primer Pleno que celebra el actual Ayuntamiento, a pesar de hacer casi seis meses que está constituido.

Ante el anuncio de que vendrá a realizar una campaña de propaganda por Cataluña nuestro correligionario compañero F. Largo Caballero, reina gran expectación en esta ciudad por escuchar la palabra de nuestro autorizado compañero.

Acaba de fallecer en Mataró, víctima de rápida enfermedad, Fernando Mourris, hermano de nuestro compañero Francisco Mourris.

Reciban, tanto el citado compañero como su desolada familia, nuestro más sincero pésame.

Importante

Por conveniencias manifestadas por la mayoría de entidades obreras de la región, y para mejor desenvolvimiento económico del número de EL SOCIALISTA que publica la página dedicada a Cataluña, desde hoy empezamos a dar la página semanal en el número de los viernes.

Propagar esta página por toda Cataluña, amigos y camaradas, es hacer obra socialista.

EL SOCIALISTA se halla de venta en Barcelona en los siguientes puntos:

Antiguo Barcelonés (frente al Hotel Continental); plaza Junqueras; Aribau (esquina a Provenza); Las Cuatro Esquinas (San Martín); calle de Sans (esquina a la de Riego); calle de Claris (esquina a Diagonal); librería de Antonio Valls, calle de Pons y Gallarza, 1 (San Andrés); Paralelo (esquina a la calle de Campo Sagrado); calle de Canaletas (esquina al quiosco de bebidas); y plaza del Clot (quiosco).

Julán Besteiro

Discurso como homenaje a la memoria de Pablo Iglesias, pronunciado en el teatro Campoamor, de Oviado, el 23 de febrero de 1926.

Folleto de 32 páginas, lujosamente editado, con el retrato del orador.

Precio: 30 céntimos.

Pedidos, a la Administración de EL SOCIALISTA, acompañando a su importe los gastos de certificado y franqueo. De 25 ejemplares en adelante descuentamos el 25 por 100.